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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-западный, 
3-11 м/c; температура +23…+29.

29 мая по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, 6-11 м/c; темпера-
тура ночью +11…+16, днём +26…+31.

30 мая по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный умерен-
ный; температура ночью +13…+18, днём 
+27…+32.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, наталья СтолпоВСКая, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВостей

растёт посещаемость  
учреждений культуры

Посещаемость учреждений культуры в Воронежской об-
ласти по итогам первого квартала 2019 года выросла более 
чем на 20 процентов. Об этом сообщила заместитель министра 
культуры РФ Ольга Ярилова.

Увеличение числа посещений жителями регионов учрежде-
ний сферы культуры является одним из главных показателей 
национального проекта «Культура». По планам к 2024 году 
рост должен составить не менее 15 процентов. Однако, как 
отметила замминистра, в ряде субъектов РФ успешно преодо-
лели заданную планку. Помимо Воронежской области, в числе 
лидеров названы Новосибирская и Калужская. Специалисты 
связывают заметный рост посещаемости учреждений культуры 
в Воронежской области с существенными мерами поддержки 
этой сферы, предпринимаемыми региональной властью.  

побратимские связи крепнут
Воронежская область в ближайшее время подпишет Со-

глашение о сотрудничестве с Южной Осетией.
К такому решению пришли губернатор Александр Гусев и 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Южная Осе-
тия в РФ Знаур Гассиев. Глава региона отметил, что сегодня у 
Воронежа и Южной Осетии есть все возможности для развития 
сотрудничества и пожелал жителям республики процветания. 
Знаур Гассиев заявил, что президент Республики ждёт губер-
натора и делегацию Воронежской области в Южную Осетию. 
Посол особо отметил участие Воронежской области в оказании 
помощи при восстановлении Южной Осетии в 2008 году. «Это 
многого стоит. Мы считаем необходимым поддерживать связь. 
Нам есть о чём говорить, есть, что предложить Воронежской 
области», – сказал Знаур Гассиев.

победа в президентском проекте
Студентка из Воронежа выиграла полмиллиона и поездку 

в Гонконг.
В Москве наградили победителей Всероссийского мо-

лодёжного кубка по менеджменту «Управляй!» – одного из 
флагманских проектов АНО «Россия – страна возможностей», 
созданной по инициативе Президента РФ Владимира Путина. 
Цель кубка – выявить обладающих управленческим потенциа-
лом студентов российских вузов и создать условия для развития 
их компетенций. Участники представляли 44 региона России 
и 67 вузов (филиалов). В финальных испытаниях приняли 
участие 150 конкурсантов, из которых победителями стали  
10 человек. Обладательницей кубка «Управляй!» стала студент-
ка Воронежского филиала РАНХиГС Надежда Галкина. Она по-
лучит образовательный грант в размере полумиллиона рублей, 
приглашение в Екатеринбург на национальный финал Global 
Management Challenge, а также поездку в Гонконг на стажировку 
в зарубежных филиалах крупных российских компаний.

их объединил  
«Добрый край Воронежский».

Фестиваль под таким названием в третий раз прошёл в 
Воронеже и объединил на ста интерактивных площадках 
общественные организации, благотворительные фонды, со-
циально ориентированный бизнес и всех неравнодушных 
воронежцев. 

На празднике добра воронежцы и гости города знакомились 
с деятельностью некоммерческих организаций, принимали уча-
стие в мастер-классах, играх, нацеленных на  то, чтобы объеди-
нить неравнодушных жителей нашего региона для реализации 
новых социально значимых общественных инициатив.

от комедии положений  
до рассказа о блокаде 

Б о р и с о г л е б с к и й  д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р  и м е н и 
Н.Г.Чернышевского показал свои спектакли в Воронеже. 

Гастрольные показы состоялись в Доме актера. Воронежцы 
увидели три спектакля. «Клинический случай» – это «комедия 
положений», где сюжет по вине персонажей (в данном случае 
действие происходит в больнице) становится всё более 
запутанным с каждым очередным их поступком. Юные зрители 
посмотрели «Говорящее дерево», сказку о львёнке, который 
потерялся. Завершились малые гастроли спектаклем «Я говорю 
с тобой из Ленинграда». 

людмила торееВа

Торжественная церемония 
награждения состоялась в 
Большом зале Дворца куль-
туры железнодорожников 
Воронежа перед заключи-
тельным концертом област-
ного смотра художественной 
самодеятельности образова-
тельных организаций. Его 
традиционно проводит Во-
ронежский обком профсоюза 
работников народного обра-
зования и науки РФ.

– В награде, вручаемой 
Владимиру Васильевичу, 
есть вклад и его матери, 
Заслуженного учителя Рос-
сийской Федерации Анто-

нины Ивановны Покусаевой, 
отдавшей школе 52 года, 
– отметила председатель 
обкома профсоюза Тамара 
Бирюкова. – Воспитание в 
семье, надо полагать, сделало 
свое дело. 

Владимир Покусаев под-
твердил, что власти Кантеми-
ровского района по-особому, 
трепетно относятся к школе. 
Одно из подтверждений 
этому – действующие за счет 
районного бюджета програм-
мы «Школьное яблоко» и 
«Школьный мед». Мёд про-
изводится в таком объеме, 
что район готов обеспечивать 
им образовательные органи-
зации всей области. 

По трудам и награда
Центральный совет общероссийского профсоюза 
образования по итогам 2018 года наградил нагруд-
ным знаком «за социальное партнёрство» главу 
Кантемировского района Владимира покусаева, 
начальника отдела образования Коминтерновско-
го района Воронежа ирину Дерябину, заведующую 
детским садом № 157 Воронежа елену Кадаеву.

Ирина Дерябина, Владимир Покусаев, Елена Кадаева.

Валерий КаЗаноВ

Как дальше  
развивать бизнес

Открывая встречу, губерна-
тор Александр Гусев поздра-
вил всех с Днем российского 
предпринимателя и пожелал 
участникам масштабного и 
успешного роста бизнеса, 
личного счастья.

– Мы задумывали наш 
форум как торжественное 
мероприятие, на котором 
должны были поздравлять 
вас с предстоящим праздни-
ком. Но вскоре мы поняли, 
что недостаточно просто тор-

жественного приглашения, 
конечно, нужен открытый 
диалог, – отметил глава ре-
гиона. – Безусловно, в Воро-
нежской области есть успехи 
в развитии и среднего, и мало-
го предпринимательства, и 
микропредпринимательства. 
Безусловно, есть и пробле-
мы, в том числе системные, 
которые обязательно нужно 
озвучить и обсудить. Крайне 
важно понять, каким обра-
зом дальше развивать пред-

принимательство. Развитие 
экономики области должно 
во многом опираться на раз-
витие малого и среднего пред-
принимательства.

Традиционное пленарное 
заседание «Бизнес и власть» 
прошло в расширенном фор-
мате. В роли спикеров на 
сцене вместе с губернатором 
Александром Гусевым на-
ходились глава агрохолдинга 
«ЭкоНива» Штефан Дюрр, 
председатель Совета директо-
ров строительной компании 
«Инстеп» Анатолий Шмы-
галев, председатель Совета 
директоров завода «Воро-
нежсельмаш» Егор Коблик 

и руководитель 
аптечной сети 
«Фармия» Роман 
Кубанев. 

Модератором 
диалога высту-
пила председа-
тель организаци-
онного комитета 
п р е д п р и н и м а -
тельского фору-
ма Наталия Хван. 

Она напомнила, что часть 
вопросов предприниматели 
отправили заранее – через 
онлайн-форму, и большин-
ство из них связанно с мерами 
господдержки. Как заверила 
Наталия Хван, все ответы 
будут опубликованы на сайте 
форума, чтобы бизнесмены 
могли получить наиболее 
полную информацию.

Всего прозвучало более 
двадцати вопросов, кото-

рые касались разных сторон 
взаимодействия бизнеса и 
власти. В частности, мер го-
сударственной поддержки (в 
том числе предприятий соци-
альной направленности), на-
логовых льгот, коммуникации 
с органами власти, работы в 
системе госзакупок и других. 

В ходе диалога особое вни-
мание было уделено проблеме 
кадров. Работодатели жалова-
лись на нехватку молодых лю-
дей, которые готовы обучать-
ся, а студенты и выпускники 
вузов – на недостаточное 

число вакансий, на которые 
их взяли бы без опыта работы. 
Глава региона признал: хоть 
он и не разделяет принцип 
советской системы распреде-
лений, но производственную 
практику считает очень по-
лезной частью образователь-
ного процесса.

– Точно нужно реализо-
вывать систему практик ду-
ального образования – это 
когда студент часть знаний 
получает на рабочем месте. 
Мы готовы возобновить тако-
го рода интерес у вузов, чтобы 

они направляли студентов на 
предприятия. Однако ини-
циатива в реализации этой 
системы должна исходить 
от работодателей, – пояснил 
Александр Гусев. – Так же, 
как и закрепление сотрудни-
ка, – это дело предприятия 
– мотивировать зарплатой, 
интересной работой или до-
полнительными социальны-
ми условиями. 

Много говорилось о пози-
ционировании Воронежской 
области в масштабах стра-
ны. Как высказался один из 

участников диалога, для того 
чтобы в наш город хотели 
приехать жить и работать, а 
студенты после завершения 
вуза никуда не уезжали, нуж-
но больше рассказывать не 
только об областном центре, 
но и о регионе. 

Александр Гусев отметил, 
что областные власти обяза-
тельно вернутся к решению 
задачи по созданию бренда и 
приложат усилия к повыше-
нию узнаваемости региона. 
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И спустя век Вильгельм Столль 
зовёт бизнес к новым высотам

Власть | Развитие экономики области должно во многом опираться на развитие предпринимательства,  
считает губернатор Александр Гусев

предпринимательский форум имени Вильгельма 
Столля, проходивший в Воронеже в течение двух 
дней на двух площадках – в кинотеатре «Спартак» 
и концертном зале Event Hall Сити-парка «Град», 
где 24 мая прошло пленарное заседание. на нём 
представители бизнеса смогли задать вопросы 
губернатору александру Гусеву. завершился форум 
награждением победителей. 
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александр ГуСеВ:  
Воронежскую область 

мы хотим позиционировать как 
регион с хорошей инфраструк-
турой, где комфортно жить и 
строить бизнес.
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Победителя в основной номинации назвал Александр Гусев. Им стал предприниматель Сергей Кустовинов.

нА злоБу дня

К отдыху  
детей готовы 
Базовая стоимость путёвки в детские 
оздоровительные лагеря на территории 
Воронежской области в этом году  
составляет 15178 рублей. 

сергей сергееВ

Вчера на еженедельном оперативном совеща-
нии у главы региона Александра Гусева об этом 
сообщил руководитель департамента образования, 
науки и молодежной политики Воронежской обла-
сти Олег Мосолов. Он подчеркнул, что заявленная 
сумма на четыре процента выше уровня прошлого 
года, а также напомнил о том, что работающие 
родители могут воспользоваться специальными 
льготами, обратившись в органы соцзащиты. Фи-
нансирование летней оздоровительной кампании 
предусматривает около 941 миллиона рублей 
консолидированного бюджета. 

В этом году мальчишки и девчонки смогут отдо-
хнуть в 1164 учреждениях отдыха и оздоровления, 
которые внесены в одобренный ГУ МЧС по Во-
ронежской области и региональным Роспотреб-
надзором реестр. Всего же занять всеми формами 
отдыха планируют более семидесяти тысяч во-
ронежских детей. Вчера уже открылись несколько 
лагерей в Нововоронеже, а также в Бутурлинов-
ском и Павловском районах. В приоритете – досуг 
ребенка. Для того чтобы дети не скучали, создали 
182 профильные смены разной направленности: 
от экологической и туристко-краеведческой до 
оборонно-спортивной. Летом юные жители региона 
смогут также отдохнуть в областных профильных 
лагерях на базе отдыха «Смена» и в рамках регио-
нального молодежного форума «Молгород». Также 
Воронежской области выделили квоты на 413 детей 
для их отдыха во Всероссийских детских лагерях 
«Артек», «Смена» и «Орленок». 

На совещании подчеркнули, что безопасность 
отдыхающих детей – на первом месте. Для этого 
в регионе задействуют более четырёх тысяч 
человек и семисот единиц техники, сообщил 
начальник ГУ МЧС России по Воронежской об-
ласти Александр Кошель. Также Олег Мосолов 
напомнил родителям, планирующим органи-
зовать массовый отдых детей самостоятельно, 
о необходимости сообщить об этом местным 
властям, спасателям и правоохранителям, чтобы 
не допустить трагедии. 

получилось всё уди-
вительно празднично, 
торжественно и искренне. 
ещё в 1967 году земляки 
присвоили петру нико-
лаевичу звание почётного 
гражданина острогож-
ска. и хотя он родился в 
Москве, детство провёл 
в Вильнюсе, но юность 
его была самым тесным 
образом связана с остро-
гожском.

Виктор силин

г.острогожск

И с ч и т а л  о н  с е б я  
острогожцем.

Здесь  он приобщился к 
революционной борьбе, стал 
одним из создателей уездной 
комсомольской организации 
(кстати, первой в тогдашней 
В о р о н е ж с к о й  г у б е р н и и ) 
и  навсегда  посвятил себя 
журналистике и литературе. 
Участвовал в Гражданской 
в о й н е ,  б ы л  с х в а ч е н  б е л о -
г в а р д е й ц а м и ,  э т а п и р о в а н 
в  Х а р ь к о в ,  г д е  п р о в е л  в 
заключении полгода.  Спас 
его тюремный надзиратель, 
который открыл камеру и 
сказал: «Не мешкая беги, а 
то тебя расстреляют». Имен-
но в то время он начинает 
писать стихи:

Тюрьма! Хотел бы я в тебе,
Не видя неба голубого,
Под звон запоров и ключей, 

Под брань и крики 
часового,

Заснуть на долгие года,

Чтоб не проснуться 
никогда.

Или проснуться – 
на свободе…

А когда вернулся в Остро-
гожск, то стал редактором мест-
ной газеты. На своё восьмиде-
сятилетие Петр Николаевич 
рассказывал мне: «А вы знаете, в 
двадцать четвертом году редак-
ция газеты «Наша жизнь» на-
ходилась в старом одноэтажном 
кирпичном здании, огороженном 
по фасаду бревенчатым забором. 
Стояли и ворота – тесовые, мас-
сивные, правда, в одном месте с 
дыркой. Мы носились в поисках 
газетных материалов по уезду на 
пролетке – у нас была прикоман-
дированная лошадь по кличке 
Галочка, – вербовали доброволь-
ных помощников-селькоров, 
выписывали на редакцию и за-
читывали до дыр журнал «Боль-
шевик». А в качестве, как тогда 
говорили, «общественной на-
грузки» ездили по селам с кино-
передвижкой, крутили фильмы 
и читали лекции». 

Из тех коротких выступле-
ний, которые прозвучали во 
время открытия мемориальной 
доски, так или иначе сложился 
портрет человека талантливого, 
с неуёмной творческой энергией, 
добросердечного, интеллигент-
ного и большого интеллектуа-
ла. 

окончание | страница 6

Легендарная личность  
легендарного времени
событие | В субботу, 25 мая, в Острогожске в день столетия создания уездной организации 
Российского коммунистического союза молодёжи была открыта мемориальная доска одному 
из первых комсомольцев – журналисту и писателю Петру Прудковскому
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К мемориальной доске Петру Прудковскому острогожцы  
несли красные гвоздики.
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– В этом году мы активно 

привлекаем в Воронеж про-
ведение мероприятий феде-
рального масштаба. Поэтому 
к нам приезжают федеральные 
СМИ. Таким образом, вырас-
тает узнаваемость региона, 
– пояснил губернатор. – Во-
ронежскую область мы хотим 
позиционировать как регион 
с хорошей инфраструктурой, 
где комфортно жить и строить 
бизнес.

Предприниматели не обош-
ли вниманием вопрос о не-
приятном запахе в городе. 
Губернатор заверил, что си-
туация находится на контроле 
у областных властей, ведутся 
переговоры с руководством 
Левобережных очистных со-
оружений. Более того, пла-
нируется провести выездное 
совещание. 

В завершение спикерам 
был задан вопрос о том, что 
они считают своим лучшим, 
самым эффективным решени-
ем за минувший год. Штефан 
Дюрр и Анатолий Шмыгалёв 
отметили расширение и разви-
тие своих компаний (покупка 
и реконструкция предприя-
тий), Егор Коблик и Роман 
Кубанев лучшими решениями 
назвали переориентацию и из-
менение стратегий развития 
бизнеса. Александр Гусев 
посчитал таковым открытие 
Особой экономической зоны 
(ОЭЗ).

Заявки проверили  
временем и сердцем

После открытого диалога с 

представителями бизнеса на-
чалась торжественная церемо-
ния вручения премии имени 
Вильгельма Столля лучшим 
предпринимателям. 

В нынешнем году посту-
пило более 200 заявок, из ко-
торых к конкурсу допустили 
130. Премии вручались в че-
тырёх номинациях: «Лучший 
бизнес-старт», «Бизнес, про-
веренный временем», «Успеш-
ный молодёжный бизнес» и 
«За реализацию значимого 
для региона проекта в сфере 
предпринимательства». Боль-
шинство заявок – 42 процента 
от общего количества – по-
ступили из Воронежа. Самой 
популярной стала номинация 
«Бизнес, проверенный време-
нем», на нее претендовали 46 
процентов конкурсантов.

Н а г р а д у  « З а  л у ч ш и й 
бизнес-старт» получил во-
ронежский индивидуальный 
предприниматель Алексей 
Чирко: он создал новую про-
грамму по организации ком-
плексного ремонта жилья. 
Обладателем премии в номи-
нации «Успешный молодеж-
ный бизнес» стал гендиректор 
ООО «Агромиг» Игорь Копы-
лов, его компания занимается 
производством сельхозтех-
ники. Победителем в номи-
нации «Бизнес, проверенный 
временем» оказался директор 
IT-предприятия ЗАО НПП 
«Релэкс» Игорь Бойченко. 

Кроме того, в нынешнем 
году жюри присудило и до-
полнительную премию – приз 
симпатий в номинации «Биз-
нес с большим сердцем». На-
града досталась гендиректору 

ООО «Здоровый ребёнок» 
Олесе Назаровой, компании 
принадлежит проект откры-
тия детского сада для ребят с 
нарушением зрения и ОВЗ.

Обладателя награды в 
основной номинации – «За 
реализацию значимого для ре-
гиона проекта в области пред-
принимательства» – назвал 
губернатор Александр Гусев. 
Им стал Сергей Кустовинов 

из Семилукского района. Он 
возглавляет ООО «Техни-
ка Сервис Агро», которое 
производит сельхозтехнику. 
Александр Гусев вручил побе-
дителю символический приз – 
статуэтку в виде велосипеда с 
колёсами в форме шестерёнок. 
По задумке авторов знак дол-
жен напоминать о постоянном 
движении вперёд, к новым 
высотам и целям.

И спустя век Вильгельм Столль 
зовёт бизнес к новым высотам
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В финальном событии форума –  пленарном заседании – принял участие губернатор Александр Гусев.

Кстати
Вне площадки форума в этот день, 24 мая, состоялось не ме-
нее важное мероприятие, посвящённое личности Вильгельма 
Столля. На улице Карла Маркса, недалеко от здания бывшего 
механического завода Столля, был установлен памятник 
предпринимателю-новатору. Скульптурную композицию 
горожанам представили автор памятника Юрий Киреев, глава 
города Вадим Кстенин, председатель правления Гражданско-
го собрания «Лидер» Борис Нестеров и краевед Ольга Рудева. 

тамара ГаШиМОВа

Нижнедевицкий район

-Радует, что приезжает к 
нам больше, чем уезжа-

ет от нас, – признаётся глава 
Верхнетуровского сельского 
поселения Наталья Будаева. 
– Возвращаются коренные 
жители. На начало года на-
считывалось почти полторы 
тысячи человек. Так что на-
роду меньше не становится, 
хотя пока ещё смертность пре-
вышает рождаемость. Школа 
— современная. Дом культуры 
— таких в городах не найти, 
тротуары, вода, газ. Чистый 
воздух, соловьи поют. Село 
примыкает к дороге Воронеж 
– Курск – Белгород. До Во-
ронежа – 55 километров, до 
районного центра – 20. Для 
тех, кто имеет машину, это не 
расстояние.

До революции в селе про-
живали почти десять тысяч 
жителей. В советское время 
возникшие здесь колхозы 
«13-я годовщина Октября» и 
«Заветы Ильича» значились в 
первых рядах социалистиче-
ского соревнования. Каждый 
построил по клубу. Сообща 
– просторную двухэтажную 
школу, сельпо, больницу. Но 
потом пришла разруха. Остав-
шиеся без работы люди стали 
разбредаться кто куда в по-
исках лучшей доли. Но в по-
следние годы желающих обо-
сноваться здесь становится 
всё больше. Почему? 
Давайте разбираться 
вместе.

Идём по селу вме-
сте с Натальей Бу-
даевой. Шесть лет 
назад по программе 
«Чистая вода» здесь 
построили восемь ки-
лометров водопро-
вода, а в 2016-м по 
линии ТОС в другой 
части села заменили ещё два 
километра труб. За селом 
выросли три водонапорные 
башни как символ решения 
извечной местной проблемы 
с водой.

На новеньком, словно вче-
ра выкрашенном, ДК надпись 
– «Культура принадлежит 
народу». Осталась от прежних 
времен вместе со стенами. В 

2014 году во время визита в 
район губернатора Алексея 
Гордеева жители обратились к 
нему с просьбой о включении 
Дома культуры в областную 
программу «Развитие культу-
ры и туризма». Благодаря это-
му верхнетуровцам выделили 
14 миллионов рублей на ре-
монт и 2,6 миллиона рублей на 
переоснащение. Когда осенью 
2015 года строители начали 
капитальный ремонт здания, 
то разобрали его вплоть до 
кровли, оставив только несу-
щие стены. К марту смонтиро-
вали вентилируемую плитку 
на фундаменте, подвели воду, 
канализацию, отопление от 
газовой котельной, заменили 
кровлю, электрику, окна и две-
ри. Весной покрасили фасады, 
установили музыкальную 
аппаратуру, мягкие кресла, 
оформили сценическое про-
странство.

– Теперь клуб не пустует 
никогда, у нас появились по-
мещения для кружковой ра-
боты и проведения дискотек, 
– радуется директор ДК На-
талья Швецова. – Самодея-
тельный певческий коллектив 
«Сударушка» считается одним 
из лучших в районе. Дети го-
товят небольшие театральные 
постановки. Мальчишки поют 
в группе «Лучшие друзья». 
В подготовке праздничных 
концертов участвуют до 30 
человек.

ДК и школу связывает про-

ложенная несколько лет назад 
нитка тротуара. Пешеходные 
дорожки протяженностью 
около полутора километров 
проложили на улице Моло-
дежной, частично захватив 
улицу Победы. Сделали это 
ради безопасности местного 
населения, ведь рядом прохо-
дит региональная дорога. Те-
перь дети и взрослые, не опа-

саясь за своё здоровье, ходят 
в школу, храм, Дом культуры, 
аптеку и в сельскую админи-
страцию. Помогло включение 
в программу «Содействие раз-
витию сельских территорий 
и местного самоуправления» 
и вливание больше двух с по-
ловиной миллионов рублей 
из областного и местного 
бюджетов. В прошлом году 
возле школы оборудовали 
пешеходный переход, уста-

новив металличе-
ское ограждение, 
дорожные знаки, 
автосветофор.

На школьном 
дворе кипела 

работа. Ученики 
приводили в по-
р я д о к  к л у м б ы . 
Учебное здание 
отремонтировали 
в 2012 году, через 

год установили спортивную 
многофункциональную пло-
щадку. Скоро на первом этаже 
появится детский сад. Одна 
разновозрастная группа при-
мет 25 малышей.

– Сейчас у нас учатся 88 
ребят, – рассказывает ди-
ректор средней школы Вера 
Лопатина. – Детей подвозит 
школьный автобус, четырёх 

учеников забирают из Ниж-
него Турово. Мы работаем в 
единой связке — администра-
ция, Дом культуры, школа. 
Предприятия помогают ма-
териально. Наши школьники 
участвуют во всех начинаниях. 
Деревья сажают, памятники 
обихаживают, на концертах 
выступают.

В классах, спортивном зале, 
столовой и пищеблоке — самое 
современное оборудование. 
На втором этаже – зал боевой 
славы и музей. Здесь помнят 
имена знаменитых земляков, 
учителей-фронтовиков, лет-
чиков, которые катапультиро-
вались из подбитого самолета 
и погибли от рук врага. В 60-е 
годы школьный поисковый от-
ряд нашел их родителей, пока-
зал им место гибели сыновей. 
Прах воинов был захоронен 
на братской могиле в центре 
села. На стенде – фотография 
Ивана Матюхина — уроженца 
села, участника последнего 
боя Второй мировой войны, 
обладателя ордена Ленина, 
трёх орденов Красного Знаме-
ни. Имена командиров 232-й 
стрелковой дивизии, которая 
освобождала село, воинов-
интернационалистов — вы-
пускников школы. Рядом – 

портрет Героя Советского 
Союза Зои Космодемьянской, 
чье имя раньше носила пио-
нерская дружина школы.

Наряду с братскими мо-
гилами в Верхнем Турово 
е с т ь  п а м я т н и к  в о и н а м -
односельчанам, погибшим в 
годы войны. Чтобы привести 
его в порядок, Наталья Будае-
ва подала заявку на конкурс 
ТОСов, выиграла грант. За-
тем общественники при по-
мощи местных предприятий 
отремонтировали постамент, 
фигуру солдата и матери. Ава-
рийную стелу демонтировали, 
а на ее месте установили плиту 
с фамилиями 250 земляков. 
Спилили старые деревья, 
посадили можжевельник. Вы-
ложили плиткой территорию 
возле памятника, оборудовали 
ступеньки, заасфальтировали 
дорожку к мемориалу.

Вокруг него в будущем 
году, надеется глава села, по-
явится уютный сквер. В 60-е 
годы здесь был парк, потом 
всё пришло в запустение. Она 
уже подала заявку на участие 
в программе инициативного 
бюджетирования. Проект 
готов, теперь предстоит его за-
щитить. При положительном 
рассмотрении на площади в 

полгектара будет проведено 
освещение, проложены до-
рожки, установлены скаме-
ечки.

В центре села, неподалёку 
от церкви святителя Ни-

колая Чудотворца, в прошлом 
году благоустроили знаме-
нитый источник, где по пре-
данию селянке явилась икона 
Казанской иконы Божией 
Матери. Лет 15 назад по ини-
циативе местного начальника 
милиции над источником 
выстроили закрытую купель, 
провели трубы. Из одной ту-
ровцы набирают чистую воду, 
из другой вода идёт в купель, 
а оттуда – в ручей, спешащий 
в речку Колотушку.

Год назад привели в по-
рядок и кладбище, огоро-
див его железобетонным 
забором протяженностью 
около 600 метров.  Ушло 
на это почти полтора мил-
лиона рублей, выделенных 
поселению по программе 
«Развитие инициативного 
бюджетирования».

Заехали ещё на одно значи-
мое место для верхнетуровцев. 
На могилу, где похоронены 
прятавшиеся в погребе и по-
гибшие там от бомбежки два 
десятка местных жителей 
вместе с детьми. В 2016 году 
благодаря спонсору постави-
ли памятник, ограду, плитку 
выложили. Здесь начинается 
шествие «Бессмертного пол-
ка». В этом году сюда при-
несли не только цветы, но и 
мягкие игрушки.

Кто знает, изменился ли 
настолько облик села, если 
бы не настойчивость его главы 
Натальи Будаевой. 

– Она – человек, который 
душой болеет за общее дело, 
– считает заместитель главы 
администрации Нижнедевиц-
кого района по социальным 
вопросам Вера Быканова. 
– Чтобы улучшить жизнь 
в селе, Наталья Егоровна 
входит во все возможные 
программы. Везде отстаивает 
свою точку зрения, доказывая 
необходимость того или иного 
проекта.

Конечно,  сказывается 
большой опыт работы 

в сельской администрации. 
Пришла туда Наталья Будае-
ва 26 лет назад специалистом, 
через десять лет её назначили 
главой. Сама же она уверена, 
что без поддержки населе-
ния, особенно членов ТОСа 
«Мирный», администрации 
района, половина из осу-
ществлённого так и осталась 
бы на бумаге.

Туровские перемены
Как живёшь, село? | За свою более чем 300-летнюю историю Верхнее Турово переживало много взлётов и падений.  
В последние годы оно активно восстанавливает былое величие благодаря инициативе местных жителей и поддержке  
районной администрации
Сегодня об уровне жизни в селе говорят его жите-
ли. Не словами, а поступками. Тем, что приезжают 
сюда из разных больших городов и остаются не 
на время отпусков, а навсегда. Видно, не просто 
так три года назад Верхнее Турово победило во 
всероссийском конкурсе «Лучшая муниципальная 
практика».
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Глава Верхнетуровского сельского поселения 
Наталья Будаева всегда отстаивает свою точку 

зрения, доказывая необходимость проектов.

Директор Верхнетуровской средней 
школы Вера Лопатина многое знает о 

героях-земляках.

Шесть лет назад по программе «Чи-
стая вода» здесь построили восемь 

километров водопровода, а в 2016-м по ли-
нии ТОС в другой части села заменили ещё 
два километра труб. За селом выросли три 
водонапорные башни как символ решения 
извечной местной проблемы с водой.

НОВОСти ЖКХ

Как будет развиваться жилищно-
коммунальное хозяйство

Эксперты обсудили концепцию разработки Стратегии 
развития ЖКХ до 2035 года.

Проект Стратегии развития жилищно-коммунального 
хозяйства РФ на период до 2035 года будет разработан 
Минстроем России совместно с членами межведомственной 
рабочей группы и представлен на рассмотрение в Прави-
тельство до 1 ноября. Об этом заявил заместитель министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Максим Егоров во время первого заседания межведомствен-
ной рабочей группы по разработке Стратегии. 

Согласно концепции, документ будет состоять из шести 
основных разделов: теплоснабжение, водоснабжение и водо-
отведение, жильё и жилищная сфера, развитие инвестицион-
ного потенциала, экология, кадровая политика. Для разработ-
ки стратегии сформированы несколько отраслевых подгрупп, 
которые начали обсуждение отдельных подразделов. 

Стратегией определяются задачи до 2035 года и промежу-
точные позиции по их выполнению на каждые пять лет.

В пятёрке лидеров  
по капремонту

Воронежская область вошла в пятёрку регионов-
лидеров по реализации программ капитального ремонта 
многоквартирных домов.

Фонд содействия реформированию ЖКХ подвёл итоги 
реализации субъектами РФ региональных программ ка-
питального ремонта многоквартирных домов за I квартал 
2019 года. По сумме значений показателей, утверждённых 
Минстроем РФ, Воронежской области присвоено 5-е ран-
говое место.

Субъекты РФ ранжируются по таким ключевым показа-
телям, как количество работ (услуг), собираемость взносов 
собственников, объём финансирования по плану работ, 
задолженность по взносам, качество проведённого капи-
тального ремонта на отчётную дату и др. По сумме значений 
каждого из показателей Воронежской области за I квартал 
2019 года присвоено 5-е ранговое место.

Напомним, в региональную программу капремонта 
многоэтажек Воронежской области на 2014-2044 годы 
включены 9078 зданий общей площадью свыше 41 миллиона 
квадратных метров.

Ответы на актуальные вопросы –  
в методическом пособии

Подготовлено актуализированное издание методиче-
ского пособия «Капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах: ответы на самые актуальные 
вопросы».

Фонд капитального ремонта многоквартирных домов 
Воронежской области подготовил пособие с учётом всту-
пивших в силу в апреле этого года изменений, внесённых 
в законодательство, регламентирующее организацию и 
проведение капремонта многоэтажек. Брошюра адресована 
собственникам помещений, интересующимся важнейшими 
аспектами функционирования системы капремонта много-
квартирных домов.

Пособие содержит ответы на вопросы о том, как формиру-
ется и актуализируется региональная программа капитально-
го ремонта многоквартирных домов, каков порядок внесения 
изменений в программу и для чего нужны краткосрочные 
планы её реализации. Можно также узнать, в чём специфика 
формирования фонда капремонта многоквартирного дома на 
счёте регионального оператора и на специальном счёте, каков 
порядок принятия собственниками помещений решения о 
проведении капремонта многоквартирного дома и т.д.

Претензии к подрядчику
Активисты Народного фронта призвали власти ис-

править последствия некачественного капремонта дома в 
Воронеже.

Воронежские активисты Общероссийского народного 
фронта обратились в региональное правительство и Фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов с просьбой 
устранить последствия некачественных работ в доме на 
Московском проспекте, 80, в Воронеже. Общественники за-
фиксировали частичное обрушение карниза кровли, повреж-
дение обновленного фасада здания и другие недостатки.

– Задача капитального ремонта – сделать жильё ком-
фортным для людей, решить проблемы старых многоквар-
тирных домов. Но фактически мы видим, что в Воронеже 
продолжают практику халтурных работ, качество которых 
слабо контролируется. Мы обратились в региональный де-
партамент ЖКХ и энергетики, Фонд капремонта с просьбой 
оперативно вмешаться в ситуацию, заставив подрядчика 
устранить последствия некачественного ремонта, взять этот 
объект на особый контроль, – отметил член регионального 
штаба ОНФ Газиз Апырбаев. 

Долги за свет  
не дадут увидеть свет

Задолженность за электроэнергию может стать причи-
ной запрета на выезд за пределы России.

Приближается пора летних отпусков, многие уже задумы-
ваются о путешествиях в другие страны. Чтобы путешествие 
не было испорчено, гарантирующий поставщик электроэнер-
гии на территории Воронежской области рекомендует всем 
абонентам ответственно подойти к оплате энергоресурса. 

– В случае возникновения задолженности гарантирующий 
поставщик имеет право при наличии соответствующего 
судебного решения, инициировать процедуру ограничения 
выезда за пределы РФ, – комментирует директор департа-
мента по работе с гражданами-потребителями ПАО «ТНС 
энерго Воронеж» Юлия Меркулова. – Наложение подобного 
запрета выяснится лишь при попытке пересечения границы. 
Таким образом, абонент, имеющий задолженность, теряет 
возможность выезда за пределы страны, что может повлечь 
за собой ощутимые финансовые издержки, подчас более 
внушительные, чем размер задолженности перед энерго-
сбытовой компанией.

Юлия Меркулова также сказала о необходимости еже-
месячной передачи показаний приборов учёта для форми-
рования корректного начисления платы за потребленный 
энергоресурс, в том числе в период отпуска или временного 
отъезда.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.
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Жители сетуют, что на их многочисленные жалобы  
руководство компании, бригадиры не реагируют.



В этом году в корпусе 
двадцать выпускников. 
А ещё двадцати трём 
девятиклассникам 
предстоит принять 
решение: остаться 
здесь или же 
продолжить обучение 
за его стенами. 
Церемония началась 
с торжественного 
построения личного 
состава и выноса 
знамённой группой 
знамени Михайловского 
кадетского корпуса.

Валерий КАЗАНОВ 

– Сегодня для вас окон
чился важный этап в вашей 
жизни, – обратился директор 
кадетского корпуса полков
ник запаса Валерий Авдеев к 
выпускникам. – Начинается 
новый – более сложный. На
деюсь, мы вырастили достой
ных людей: ответственных, 
грамотных, готовых честно 
и самоотверженно служить 

Отечеству. Верю, что вы не 
уроните честь кадета. В доб
рый путь! 

С окончанием обучения 
выпускников поздравили 
представители департамента 
образования, науки и мо
лодёжной политики Воро
нежской области, управы 
Советского района, офицеры 
СОБР и ОМОН Управления 
Росгвардии по Воронежской 
области, родители. 

Много тёплых слов в 
этот день прозвучало в 
адрес педагогов, офицеров
воспитателей, сотрудников 
кадетского корпуса. Своих 
старших товарищей привет
ствовали и пятиклассники, 
которые в канун Дня Победы 
приняли торжественное обе
щание и стали кадетами. Им 
теперь ухаживать и за туей. 
Эту вечнозеленую красавицу 
выпускники 2019 года по
садили накануне праздника. 
Тем самым они заложили 
новую традицию, которыми 
здесь очень дорожат. И одна 
из них – начинать и заканчи

вать учебный год с молитвы. 
Духовник кадетского корпуса 
иерей Димитрий Пинчук, на
путствуя ребят, пожелал им 
успехов в труде, прилежания 
в учёбе, послужить на славу 
корпусу и Отечеству.

И вот наступил кульмина
ционный момент: прощание со 
знаменем. Каждый выпускник 
выходил из строя и, прекло
нив колено, целовал полотни
ще. Трудно было не заметить, 
как они волнуются, пытаются 
совладать с нахлынувшими 
эмоциями. Ведь позади годы 
учёбы, первые погоны кадета, 
участие в насыщенной кадет
ской жизни.

Право дать последний зво
нок предоставили выпуск
нику одиннадцатого класса 
вицестаршине Никите Лаппо 
и лучшему ученику пятого 
класса Радимиру Руслякову. 
Под звуки колокольчика они 
совершили круг почёта на 
строевом плацу. 

Украшением же последнего 
звонка стал вальс кадетов
выпускников с их учителями. 

Не обошлось и без традиции, 
которую соблюдают выпуск
ники военных образователь

ных учреждений: в завер
шающем марше ввысь кадеты 
подбросили монетки на удачу. 

А в небо поднялись шары с 
пожеланиями выпускников
«михайловцев».
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вреМя МОлОдых

вести

Юрий ЕрмАКОВ
г.Борисоглебск

60+20= юбилей
Истоки многократно ме

нявшего название и профиль 
предприятия начинаются в 
сентябре 1939 года. В первое 
время производили кана
лизационные трубы, уни
версальные гидравлические 
стенды, ремонтировали ав
томобильные и тракторные 
двигатели. Позже перешли на 
восстановление экскаваторов, 
общее число которых превы
сило тысячу единиц.

В девяностые годы ХХ 
века акционерное общество 
«Ремонтномеханический 
завод «Песковский» переби
валось случайными заказами, 
все реальней становилась 
перспектива разорения. В 
2000 году большой завод в 
селе Пески Поворинского 
района спасло от забвения, а 
его коллектив – от роспуска 
и неминуемой безработицы 
общество с ограниченной 
ответственностью «Борисо
глебское машиностроение», 
созданное в 1999 году.

Качест – Во!
Продукция «БорМаш» ис

пользуется в нефтегазопере
рабатывающей, добывающей, 
химической, металлургиче
ской, энергетической и дру
гих отраслях экономики. По 
функционалу она разбита на 
несколько конкретных на
правлений. Это – фильтры 
для очистки газовых и жид
ких сред; теплообменники 
кожухотрубчатые и комплек
тующие к ним различного 
конструктивного исполне
ния (с компенсатором и без 
него, с плавающей головкой, 
с Uобразными трубами, типа 
«труба в трубе» и тому по
добное); аппараты воздуш
ного охлаждения (АВО) для 
конденсации и охлаждения 
парообразных, газообразных 
и жидких сред, для охлажде
ния вязких продуктов, для 
охлаждения природного газа 
на компрессорных станциях.

Благодаря этим направле
ниям специализации произ
водства можно понять в общих 
чертах то, чем занимается се
годня предприятие, входящее 
в воронежский кластер произ
водителей нефтегазового обо
рудования. Что же касается 
каталожной гаммы изделий, 

то она включает несколько 
десятков наименований. Раз
рабатывается заводскими 
конструкторами, в том числе и 
в сотрудничестве с ведущими 
отраслевыми НИИ и проект
ными институтами.

Все оборудование, проекти
руемое и изготавливаемое в це
хах «БорМаш», соответствует 
стандартам Таможенного сою
за и ASME, сертифицировано в 
системе Газпромсерт. Внедрена 
система менеджмента качества 
ГОСТ ИСО 9001, СТО Газ
пром 9001. Среди заказчиков 
продукции завода такие круп
ные компании, как «Газпром», 
«ЛУКОЙЛ», «НОВАТЭК», 
«Роснефть», «Сибур», «Сур
гутнефтегаз», «Газпромнефть», 
и другие. Помимо РФ оборудо
вание отправляется на экспорт 
в пять стран мира. 

Ежегодно независимые 
эксперты проводят опросы ме
неджмента крупных россий
ских нефтегазовых компаний 
на предмет оценки качества и 
надежности оборудования, по
ставляемого отечественными 
производителями, формируя 
таким образом объективный 
рейтинг. Так вот: ООО «Бор
Маш» три года подряд на
ходится в самой верхней его 
части, занимая первое место 
в категории «Аппараты воз
душного охлаждения» и вто

рое – в категории «Емкостное 
оборудование».

Мини-пруды,  
водопады, сад камней 
и море цветов

Мое знакомство с предпри
ятием началось с заводской… 
парковки. Ее обрамляет дю

жина исполинских размеров 
пирамидальных тополей, а 
также декоративные кустар
ники. Благоухают ароматами 
цветники, подходы к которым 
выложены бордюрной плит
кой. Кругом – ни соринки. 
Чисто, презентабельно выгля
дит офисное здание, уличный 
хронометр на котором каждый 
час отбивает мелодичным ко
локольным звоном. 

Еще больше эстетическо
го удовольствия получаешь, 
пройдя за электронную про
ходную. В сопровождении 
начальника отдела кадров 
Марины Михайловой я совер
шил увлекательную прогулку 
по зоне отдыха на территории 
завода. Вот минипруд с бе
регами из природного камня, 
окружен цветами, кустарни

ками, милыми нашему глазу 
березками, елями.

Неподалеку – еще один 
прудик. Обитают в нем уже 
не отечественные карпы, а 
красные и оранжевые – япон
ские (уже живут более пяти 
лет). Да и все вокруг, включая 
и своеобразный сад камней, 
водопад, выполнено в тради
ционном японском стиле.

По краям миниводоемов, 
и даже в центре одного из 
них установлены просторные 
беседки для релакса рабо
тающих на заводе. В вечернее 
время включается подсветка 
с помощью декоративных 
светильников. Красота вокруг 
– столичнопарковая.

Кадры решают всё
– И это у нас все для лю

дей, – подвела итог увиденно
му мною Марина Викторовна. 
А уже в рабочем кабинете 
продолжила тему заботы о 
трудовом коллективе (а в 
нем – 400 человек) на более 
конкретной основе. Каждый, 
кто принимается на работу в 
компанию, оформляется по 
ТК, имеет полный соцпакет. 
Заработная плата – достой
ная. И не только по меркам 
села Пески. Привлекательной 
она видится для жителей 
города Поворино и города 
Борисоглебска, занятых на 
производстве, которые имеют 
возможность добираться до 
места работы и обратно – до 
дома комфортабельным слу
жебным транспортом.

Оборудованы всем необхо
димым бытовые помещения, 
есть теплые и чистые туале
ты, душевые кабины. Люди 
работают на передовом обо
рудовании лучших мировых 
фирм, благодаря которому 
доля ручного и просто физиче
ского труда сведена к миниму
му. Однако это обстоятельство 
заставляет всех и каждого 
постоянно проходить курсы 
повышения квалификации, 
учиться всему новому, что 
появляется по профилю его 
производственной деятель
ности, и что до них доносится 
специалистами в процессе 
организации тренингов, тео
ретических и практических 
занятий, проводимых в со
ответствии с корпоративной 
программой обучения и пе
реподготовки кадров ООО 
«БорМаш».

Для чего такая забота о 
людях, об их уровне квали
фикации и качестве жизни 
в целом? Ответ прост. По 
оценкам экспертов, на сегодня 
компания «Борисоглебское 
машиностроение» располагает 
одним из лучших в отрасли ка
дровым составом работников, 
который на деле доказывает 
способность выпускать обо

рудование конкурентного 
качества любой степени слож
ности. 

Здравствуй,  
новый цех!

О том, как динамично раз
вивается завод, я попросил 
рассказать главного инжене
ра предприятия Александра 
Тамбовцева.

– В 2017 году было при
нято решение о расширении 
линейки выпускаемого обору
дования в сторону увеличения 
массогабаритных характери
стик (крупнотоннажное обо
рудование), – отметил Алек
сандр Станиславович, – для 
этого тогда же приступили к 
строительству первой очереди 
цеха №7. Она была сдана в 
третьем квартале 2018 года. И 
тут же началось строительство 
второй очереди, которая пла
нируется к сдаче в четвертом 
квартале текущего года. На 
сегодняшний момент большая 
часть работ сделана, а остав
шиеся идут с опережением 
срока.

Параллельно здесь присту
пили к модернизации суще
ствующего производства. 

– По окончании работ мы 
будем иметь производствен
ные мощности, позволяю
щие выпускать оборудование 
массой до 100 тонн и вы
держивающее давление до 
450 атмосфер, – подытожил 
Александр Тамбовцев.

Зеркально отвечая  
на вызовы рынка

Директор ООО «БорМаш» 
Сергей Валерьевич Синюков из 
той породы руководителей, 
которых называют максима
листами. И если уж он решил 
вывести завод в лучшие, он 
это сделает непременно – уже 
практически сделал. Однако 
останавливаться не собира
ется.

– В этом году, – рассказал 
Сергей Валерьевич, – начнем 
производить оборудование 
колонного типа весом до 100 
тонн на площадке нового цеха 
здесь, в Песках. Открываем 
СП «БорМаш» в Воронеже, 
которое займется новым на
правлением – очисткой нефти, 
с перспективой строительства 
нефтеперегонного завода в 
свободной экономической 
зоне. Еще одну компанию – 
ООО «Сэнд» – запускаем в 
СанктПетербурге. Совместно 
с канадской фирмой будем 
заниматься в области нефтега
зодобычи и переработки про
ектами уровня APCN (ЕРС), 
то есть под ключ, каждый из 
которых будет тянуть на сум
му от 10 миллиардов рублей.

В заключение Сергей  
Валерьевич отметил, что за
вод приближается к своему 
юбилею, который будет от
мечаться в сентябре: 

– Нам не просто сегод
ня. В нашем бизнесе очень  
серьезная конкуренция. Но от 
своих целей и проектов не от
кажемся. А уверенности в том, 
что все получится, добавляет 
осознание, что у нас есть от
личный коллектив, надежные 
поставщики, стабильные за
казчики, имеющийся порт
фель заказов на ближайшие 
годы. Завод работает и будет 
работать! 

«БорМаш» под парусом успеха

Слесарь по сборке металлоконструкций 5-го разряда Александр Васильевич Пиндюрин.

Прощание со знаменем Михайловского кадетского корпуса.

Рабочие в зоне отдыха, разбитой между цехами на заводской территории.Ре
кл

ам
а.

Монетки на удачу
репортаж | В субботу, 25 мая, в Михайловском кадетском корпусе прошли торжественные мероприятия,  
посвящённые последнему звонку, и церемония прощания со знаменем для выпускников одиннадцатых классов
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«Вместе мы – сила!»
На территории первого учебного корпуса 
ВГТУ состоялось торжественное открытие 
юбилейного трудового семестра. В этом году 
студотрядовскому движению в Воронеже 
исполняется 55 лет. 

Александр ХрУПИН

Одна за другой раздаются команды комиссаров и 
командиров отрядов: «Отряды, стройся!», «Вега» и 
«Звёздный», равняйсь!».  Площадка перед первым учеб
ным корпусом ВГТУ приходит в движение. Ведущий 
произносит слова, обращенные к присутствующим:

Мы, молодые, свой путь выбираем.
Вместе мы – сила, и нет нам преград!
Отряды едины! Мы это знаем. 
Только вперёд, и ни шагу назад!
В этот момент флагоносцы проходят строевым шагом. 

Остановившись на секунду, они поднимают высоко вверх 
флаги. Звучат слова: «Лучшее движение – это мы!»

С поздравлением и напутствием к бойцам обратились 
ветераны студотрядов, а первый проректор ВГТУ Сергей 
Сафонов отметил:

— Студотрядовское движение имеет свою большую 
историю. Из года в год ребята во время трудового семе
стра приобретают не только профессиональные качества 
и навыки, но и умение работать в единой команде, по
знают, что такое настоящая дружба и товарищество. 

Целая группа бойцов стройотрядов отмечена почет
ными грамотами. И среди них Каролина Лавлинская, 
Марина Наумова, командир ССО «Альтаир» Эльмир 
Пирмагамедов. 

Обратился к студотрядовцам и заместитель пред
седателя Комитета по имущественным и земельным 
отношениям Воронежской областной Думы, ветеран 
движения Петр Семёнов:

– Сегодня волнующий момент. Я вместе с вами 
переживаю такие же чувства, какие испытывал сорок 
с лишним лет назад, когда стоял в таких же стройных 
рядах стройотрядовцев на площади Ленина! Оттуда мы с 
песнями направлялись на вокзал, чтобы ехать на стройки 
Советского Союза. 

Нынешним летом на территории Воронежской об
ласти пройдет межрегиональная студенческая стройка 
«Мирный атом2019» на базе Нововоронежской АЭС2. 
Воронежские парни и девчата настроены покорять глав
ные Всероссийские студенческие стройки: «Север» в Ре
спублике Саха (Якутия), «Мирный Атом» в Челябинской 
области и еще один «Мирный Атом» в городе Сосновый 
бор, что в Ленинградской области. Проводники будут ра
ботать в таких городах, как Тамбов, Воронеж и Москва.

…Трудовой семестр открыт. Бойцы и ветераны со
брались на ступеньках учебного корпуса. Еще минута 
– и их запечатлеет фотокамера. Пройдут годы, и этот 
снимок станет одной из страниц трудового молодежного 
движения. 

Строем проходят флагоносцы студотрядов.
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На празднике письменности пели хором 
В воронежском праздничном концерте, посвящённом Дню 
славянской письменности и культуры, участвовали профес-
сиональные, ветеранские, православные, детские хоровые 
коллективы, а также известные солисты и музыканты.

Концерт в Зелёном театре Центрального парка открылся 
под перезвон колоколов и увертюру Георгия Свиридова 
«Время, вперёд!» в исполнении Академического симфо
нического оркестра областной филармонии. Программу 
продолжили артисты, порадовавшие публику любимыми 
не одним поколением песнями, а также танцевально
хореографическими композициями. На сцене выступили 
ансамбли «Сударушка», «Воронежские девчата», солисты 
Владислав Бирюков, Алексей Попов, Алексей Тюхин, Еле
на Старкова, Игорь Гоностаев, Ольга Чиркова и другие. В 
завершение большой сводный хор и солисты исполнили 
песню «Широка страна моя родная». В небо взмыли белые 
голуби и воздушные шары.

Рассказали о словарных проектах 
Филологи из Воронежского университета приняли участие 
в ХIV Международной научной конференции «Современные 
проблемы лексикографии», проходившей в Минске.

Состоялась она на базе Белорусского института языкозна
ния имени Якуба Коласа Национальной академии наук, собрав 
70 ведущих лексикографов из Белоруссии, России, Украины, 
Австрии, Польши. Члены воронежской делегации – зав. ка
федрой английского языка естественнонаучных факультетов 
профессор Марина Стернина, доценты филфака Марьяна 
Розенфельд, Мария Саломатина, Наталья Козельская и со
трудник Центра коммуникативных исследований Дмитрий 
Просовецкий выступили с докладами, посвящёнными новым 
словарным проектам, которые разрабатываются Воронежской 
теоретиколингвистической школой: серии словарей, создан
ной на основе сопоставительнопараметрического метода под 
руководством профессора Марины Стерниной, а также серии 
психолингвистических словарей, разрабатываемых по проекту 
профессора Иосифа Стернина.

Помогли разобраться с проектами
В Борисоглебске впервые прошёл онлайн-интенсив по под-
готовке проектов технической направленности.

Инициатором его проведения выступил воронежский 
Центр инженерных компетенций детей и молодежи «Кван
ториум». Экспертам предложили семь проектов, которые 
в онлайнрежиме представили ребята из борисоглебской 
гимназии №1 и школы № 10. Специалисты «Кванториума», 
концерна «Созвездие» и преподаватели Воронежского го
сударственного университета проконсультировали местных 
школьников и их руководителей по вопросам разработки 
технических проектов, среди которых «Умный костюм кос
монавта», «Импульсный металлоискатель», «Установка для 
демонстрации фигур Хладни» и «Настольная LED лампа». 
Юные изобретатели делились опытом технических реше
ний и научных наблюдений, демонстрировали результаты 
самостоятельного поиска. Эксперты дали ценные советы и 
рекомендации по оформлению проектов, а также предложили 
новые технические решения для развития уже существую
щих. Итогом стало решение продолжить сотрудничество в 
следующем учебном году.

Александр Хрупин,  
Василий ЧерноусоВ, Анастасия ВоронинА.



Прежде сев в Новомарковке 
заканчивали к середине 
мая.  К этому времени,  
с учётом зоны рискованного 
земледелия, в которой 
находится весь район, 
влага в почве ещё 
сохранялась. Теперь же она 
превратила часть полей в 
непроходимые топи.

Тамара ГАШИМОВА
Кантемировский район

Погоды у поля ждут
– Сроки оптимальные уже ушли, 

но время ещё терпит, – рассказыва-
ет генеральный директор ООО 
СХП «Новомарковское» Владимир 
Пулин. – На сегодня нам осталось 
посеять технические культуры на 
площади 3,5 тысячи гектаров. Это 
примерно 12 процентов от всех по-
севных площадей. Прогноз по уро-
жайности не такой оптимистичный, 
как в прошлые годы. Работаем в 
суточном режиме, но погода играет 
«белыми». Техника вязнет в земле, 
застревает. Есть участки, которые 
приходится бросать, переходить на 
другие места. Под сахарную свеклу, 
которую возделываем второй год, 
отвели тысячу гектаров, посеяли 
на 850. Вроде бы осталось немного, 
но мы понимаем, что при уборке и 
транспортировке могут возникнуть 
сложности. Если не закончим до 
июня, то копать её придется в конце 
октября. А спрогнозировать сейчас 
погоду на осень невозможно.

И всё же в перерывах между 
дождями, которые идут здесь с 
середины апреля, новомарковским 
механизаторам удалось полностью 
посеять ранние зерновые — ячмень, 
многолетние травы, пропашные 
культуры. Продолжают сев под-
солнечника и кукурузы. Удалось 
заготовить сенаж из озимой ржи, 
в ямы заложили около 6,5 тысячи 
тонн.

– Такой трудной посевной еще 
не было, – говорит заместитель 
генерального директора ООО СХП 
«Новомарковское» по производ-
ству, главный агроном Александр 

Нечаев. – За прогнозом погоды 
следим практически ежечасно. 
Только толку нет. Дальше, чем 
на сутки, планировать не можем. 
Дождь путает все планы. Чтобы 
хоть как-то не упустить сроки, мы 
одновременно сеяли четыре куль-
туры на разных полях. А в прежние 
годы обычно заканчивали одну 
группу, потом переходили к другой. 
Раньше подъезжали к полю, смо-
трели — есть черные пятна, значит 
сыро. Сеять рано. Сейчас же земля 
так напиталась влагой, что вода вся 
внизу стоит. Сверху вроде подсу-
шит, на легковой машине проехать 
можно. А только трактор заедет, 
как сразу тонет. Если в обычный 
год сеем всё подряд, поле за полем, 
то сейчас — вразброс. Два поля 
подошло в Шевченково, два — в 
Колещатовке. А расстояние между 
ними – 60 километров. Значит, 
надо перегонять технику. Постоян-
но колесим по району, смотрим, где 
можно продолжать работу. Прихо-
дится больше привлекать техники 
для обслуживания тракторов, 
людей — грузчиков, засыпщиков, 
водителей на подвозе.

Переживания главного агро-
нома понять можно. Каждая куль-
тура, чтобы сформировать урожай, 
должна получить определенное 

количество дней с положитель-
ными температурами. Чем боль-
ше осадков, тем хуже качество 
предпосевной подготовки почвы. 
Ждать, когда она просохнет до 
определенного состояния, времени 
нет. При избыточном увлажнении 
культиватор сорняки не срезает, а 
приминает. О проведении второй 
культивации и мечтать не прихо-
дится. К тому же при влажности 
усиливается комковатость земли, 
ухудшается контакт семени с ней. 
Средства защиты растений попро-
сту тонут. Есть поля, на которые 
новомарковцы не смогли заехать 
с весны. Приходится пропускать 

боронование, начинать культива-
цию. А в поле нет лишних опера-
ций, исключение одного звена в 
обработке земли несет ухудшение 
качества уборки, потери в урожае. 
И всё же Александр Нечаев наде-
ется завершить сев до наступления 
календарного лета.

Кормит миксер,  
доит робот

Главное, на самой крупной в 
регионе молочной ферме – ООО 
СХП «Новомарковское» уверены, 
что непогода не отразится на за-
пасе кормов. Отведенные под них 
площади полностью засеяны. 

– Наше предприятие вклю-
чено в программу социально-
экономического развития Во-
ронежской области по развитию 
животноводства, – продолжает 
Владимир Пулин. – Значит, мы 
должны выполнять определённые 
целевые показатели. В первую 
очередь занимаемся развитием 
животноводства. Ежедневно в 
зачетном весе производим до 112 
тонн молока. Среднесуточные 
привесы молодняка составляют от 
800 до 900 граммов. На сегодня из 
34 тысяч гектаров пашни зерновая 

группа занимает 12600 гектаров. 
Сорок процентов посевного клина 
отдано под кормовые культуры. 
Ежегодный объем заготавливае-
мых кормов на силос составляет 
140 тысяч тонн, по сенажу — не 
ниже 60 тысяч. Плюс нам необхо-
димы 15 процентов переходного, 
подстраховочного запаса.

Сегодня в«Новомарковском» 
содержится свыше 16,5 тысячи 
голов крупного рогатого скота. 
Рацион питания сбалансирован с 
помощью современной программы, 
которая учитывает 32 показателя, 
в том числе микро- и макроэле-
менты. Корма готовят и раздают 

с помощью мощных самоходных 
миксеров. Для удобства транспор-
тировки тюки с сеном, соломой и 
силосные ямы расположены возле 
каждой фермы.

Несколько лет назад здесь по-
строили элеватор и комбикормо-
вый завод. Объём зернохранилища 
составляет 60 тысяч тонн. 

С 2015 года предприятие имеет 
статус племенного репродуктора 
и занимается селекцией высо-
копродуктивных пород джерси, 
монбельярд, бельгийская голубая, 
красно-пестрая. Это дает компа-
нии право официально продавать 
породистых нетелей в полном 
соответствии с международными 
племенными стандартами, при 
этом стоимость одной нетели на 
треть ниже импортной. Нынче но-
вомарковцы планируют выйти на 
проектную мощь по выращиванию 
и продаже нетелей. До конца года 
должны реализовать три тысячи 
голов. В 2018 году продали свыше 
двух с половиной тысяч. Заявки 
приходят от крупных сельхозпред-
приятий и фермерских хозяйств со 
всей страны.

Молочный комплекс предпри-
ятия состоит из девяти корпусов, 
в которых находятся 3,5 тысячи 
голов молочного стада пород 

монбельярд, джерси и голштин-
ской. К нему же относятся и два 
родильных отделения, где телята 
содержатся три дня до перевода 
в другие помещения. В корпусах 
смонтировали систему орошения 
животных, установили вентилято-
ры и распылители для уменьшения 
температуры. Дойка происходит 
в доильных залах «карусель» и 
«ёлочка». В двух корпусах уста-
новлены 16 доильных роботов Lely. 
Среди плюсов – бесстрессовое со-
держание животных – свободный 
доступ к кормам, дойка в любое 
время суток. Всё приближено к 
естественным условиям. При этом 
компьютер помнит каждую корову, 
хранит в памяти всю статистику 
надоев, анализирует, какое коли-
чество доений было, состояние 
здоровья вымени, качество молока 
и прочее. И если система видит, 
что с животным что-то не так, то 
сообщает оператору, а он вызывает 
ветеринара. Средний суточный 
надой от одной коровы по пред-
приятию – 25 килограммов, а не-
которые рекордсменки дают до 70 
килограммов. Причем содержание 
жира и белка в их молоке очень 
высокое.

В составе предприятия также 
имеются пять молочно-товарных 
ферм советского образца, где раз-
мещена красно-пестрая порода 
КРС. Там проведена реконструк-
ция и сохранены рабочие места.

Осенью прошлого года по ито-
гам 20-й всероссийской агропро-
мышленной выставки «Золотая 
осень» жюри присудило хозяйству 
сразу две золотые медали – за до-
стижение высоких показателей в 
развитии племенного молочного 
и мясного скотоводства. Годом 
ранее на девятнадцатой выставке 
новомарковские буренки Ласточка 
и Фея джерсейской породы стали 
золотыми медалистками.

– Одним из инвестиционных 
проектов на этот год является 
капитальный ремонт столовой 
для сотрудников предприятия, 
– рассказывает заместитель гене-
рального директора ООО СХП 
«Новомарковское» Андрей Дубен-
цов. – Он подразумевает замену 
кровли, укрепление фундамента, 
несущих конструкций, косметиче-
ский ремонт внутри. К сентябрю 
все работы должны закончить. 
Столовая станет больше в два раза 
в основном за счет увеличения 
обеденного зала. В прошлом году 
построили элеватор в Кантемиров-
ке. На данный момент подготовили 
площадку для строительства еще 
одного комплекса для выращи-
вания молодняка на семь тысяч 
голов.

О выборе профессии  
не жалеют

Сегодня в ООО СХП «Ново-
марковское» трудятся 660 человек. 
Устраиваются на работу семьями, 
начали появляться первые трудо-
вые династии. Средняя зарплата 
— 31 тысяча рублей.

– Экономику любого предпри-
ятия создают специалисты своим 
трудом, добросовестным отноше-
нием и знаниями, – убеждён Вла-
димир Пулин. – Естественно, что 
без создания надлежащих условий 
для людей предприятие не сможет 
эффективно развиваться. Чтобы 
привлечь квалифицированных 
специалистов, мы предоставляем 
им жилье в райцентре и Ново-
марковке, выделяем служебный 
транспорт. Всем без исключения 

сотрудникам выдаем спецодежду и 
оплачиваем питание в столовой.

За подтверждением его слов 
отправляемся на производство. 
Механизаторов застаём на ремонт-
ных работах. Сетуют на непогоду, 
которая не даёт приблизиться 
к полю, проверяют состояние 
техники. Бригадир тракторной 
бригады Сергей Оселедченко де-
сять лет трудится в поле, начинал 
трактористом, а спустя восемь 
лет стал бригадиром. Приехал в 
Новомарковку из Верхнемамон-
ского района. Отвечает не только 
за механизаторов, к каждому из 
которых надо найти определенный 
подход, но и за всё связанное с их 
работой. А потому целый день про-
водит в поле.

– Техника разбросана на 34 
тысячах гектаров, – рассказывает 
Сергей Оселедченко. – Надо ор-
ганизовать транспорт, чтобы по-

менять смены, составить график, 
проконтролировать доставку пита-
ния, попутно решать возникающие 
прямо в поле вопросы.

Механизатор Андрей Шевченко 
приехал с Украины пять лет назад. 
Здесь женился, ребенок у них ро-
дился. Стаж его коллеги Алексея 
Сафронова — 17 лет. Пришёл с ноч-
ной смены, сеял кукурузу на зерно. 
Переживает: сможет ли отработать 
ещё одну ночную, или придётся 
дома сидеть, смотреть, как дождь 
по окнам стучит. Сергей Чередни-
ченко работает на земле четверть 
века, технику знает досконально. 
Сергей Сафронов в поле – 19 лет. 
Все начинали трудиться здесь же, 
в родной Новомарковке, только на 
другом предприятии. Признаются, 
если сравнить прежнее место рабо-
ты и нынешнее, то сейчас намного 
лучше работать.

– Техника новая, даже если воз-
никнет какая-то проблема с ней, 

есть сервисная служба, – говорит 
Сергей Сафронов. – Плюс соци-
альные гарантии, питание за счёт 
предприятия, спецодежда, транс-
порт. Главное, зарплата достойная, 
а значит – в большие города ехать 
не надо, чтобы обеспечить семью. 
Хорошо работать там, где родился. 
Дома у каждого жена, дети, родите-
ли здесь же.

Переезжаем на молочный ком-
плекс.

Главный зоотехник Юрий Овча-
ренко пришел в «Новомарковское» 
из ЦЧ АПК, когда тут ещё стройка 
кипела и только-только начали 
привозить первых животных.

– Сегодня все технологические 
процессы — доение, составление 
технологических карт, кормление, 
уход за животными отлажены, – 
рассказывает Юрий Овчаренко. – И 
коллектив уже сформировался, в 
большинстве своём люди ответ-
ственные, болеющие за общее дело. 
Кадры подбираем тщательно. Про-
изводство – дело ответственное. В 
животноводстве нельзя работать в 
полсилы. Каждый день несёт свои 
заботы — летом тепловой стресс, 
зимой — холод. Каждому пятому 
сотруднику не исполнилось и трид-

цати лет. Но основу коллектива 
составляют специалисты с боль-
шим стажем работы. Именно они 
подтягивают за собой молодежь, 
передают опыт.

Старшие зоотехники Екатерина 
и Евгений Остриковы приехали в 
Новомарковку полтора года назад 
после окончания Курской сельхоз-
академии по направлению.

– Работа на предприятии пере-
вернула мое представление о про-
фессии, – признаётся Евгений 
Остриков. – В вузе больше вни-
мания уделяется теории, в основе 
— советские учебники, которые, 
естественно, не учитывают реаль-
ность современных предприятий. 
Сначала два месяца был зоотехни-
ком по кормам. Сейчас занимаюсь 
доставкой кормов по подразде-
лениям, слежу за соблюдением 
качества приготовления смеси, 

корректирую рацион по всем груп-
пам. Чтобы молоко было вкусное и 
жирное, корову надо содержать в 
чистоте, кормить сбалансированно, 
высококачественными кормами, 
учитывать все нормы.

– О выборе профессии ни разу 
ещё не пожалела, – уверяет Екате-
рина Острикова. – Мы ведь с мужем 
родом из села. Родители всегда дер-
жали домашнюю живность. К тому 
же зоотехник работает не только 
с животными, но и с людьми. В 
выходные ездим к родственникам 
мужа в Белгородскую область.

Начальник молочного комплек-
са Евгений Гнездилов в «Новомар-
ковском» – четыре с половиной 
года. На стадии строительства воз-
главлял инженерную службу, два 
года назад был главным инженером 
молкомплекса, осенью прошлого 
года возглавил его.

– Главное, что есть желание 
постигать новое, здесь настолько 
всё современное: и оборудование, 
и технологии, что в вузах пока ещё 
не учат, как с ними обращаться, – 
считает Евгений Гнездилов. – Всё 
постигается на практике. Со всеми 
технологическими процессами, ко-
торые существуют тут, знакомился 
постепенно.

В команде главного ветеринар-
ного врача Алексея Гелемеева пре-
имущественно молодёжь, только 
что закончившая обучение в сель-
скохозяйственных вузах Воронежа 
и Курска. Ветеринарные врачи На-
талья Гармашова, Юлия Пашина, 
Александр Сидоров, Степан Тро-
фимов, Ирина Иволгина и Андрей 
Плюхин следят за здоровьем телят. 
Их коллега Дарья Трофимова 
трудится на молочном комплексе. 
Ветеринарный фельдшер Анна 
Шевченко с готовностью делится 
со вчерашними студентами прак-
тическим опытом. 

– До устройства на работу они 
несколько раз проходили здесь 
практику, – говорит Алексей Геле-
меев. – Благодаря разработанной 
здесь программе двустороннего 
сотрудничества и подготовки сту-
дентов зооинженерного факуль-
тета и ветеринарной медицины 
студенты сельскохозяйственных 
вузов получили возможность про-
ходить стажировки на базе нашего 
предприятия. На основе данных на-
ших специалистов преподаватели 
сельскохозяйственной академии 
читают лекции по специфике за-
болеваний и кормления разных 
пород КРС. Не менее важно, что 
молодые специалисты у нас полу-
чают реальную зарплату, которую 
их бывшие однокурсники не видят 
в других местах.

– Работать на таком современ-
ном предприятии — большая от-
ветственность, – считает Степан 
Трофимов. – После практики стре-
мился попасть на работу только 
сюда. Сейчас получаю второе выс-
шее образование на ветеринарном 
факультете Воронежского ГАУ.

Его друзья вспоминают свои 
первые эмоции при виде ново-
рожденного телёнка. Уверяют, что 
трудиться в «Новомарковском» на-
много интересней и продуктивней 
для повышения квалификации и 
последующего профессионально-
го роста, нежели в ветеринарных 
клиниках.
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Весна тревоги и надежды
Будни АПК | Затяжные проливные дожди существенно сдвинули сроки окончания посевной в ООО СХП «Новомарковское».  
Но на предприятии повода для уныния не видят. Здесь надеются, что опыт и профессионализм местных аграриев позволят наверстать упущенное
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ПОМОщь селу
Понятие «социальная ответственность» для руководства СХП – не 

абстрактное. Располагаясь на территории семи сельских поселений, 
«Новомарковское» на социальную политику ежегодно выделяет свыше 
четырёх миллионов рублей. В прошлом году эта сумма составила 4,2 
миллиона рублей.

– Руководство предприятия помогло осуществить косметический ре-
монт здания администрации сельского поселения, выделило технику для 
расчистки площадки под будущий парк, – рассказывает глава администра-
ции Смаглеевского сельского поселения Ирина Чемерисова. – Оказывает 
финансовую поддержку учреждениям культуры в проведении массовых 
мероприятий, закупило подарки школьникам на Новый год. Помогло про-
вести подготовительные работы по реставрации храма. Рассматривается 
вопрос о замене окон в местной школе.

В Пасековском сельском поселении поддержка основного хозяйствую-
щего субъекта тоже ощущается.

– Нынче ко Дню Победы за счёт СХП были обновлены памятники на 
братских могилах, – говорит глава администрации Пасековского сель-
ского поселения Владимир Семенко. – В прошлом году привели в порядок 
подходы к воинскому захоронению, уложив плитку вокруг него и установив 
ограждение. Закупили также костюмы для ансамбля «Околица». Год 
назад выделили 150 тысяч рублей на ремонт школы. Ведём переговоры о 
выделении средств на ремонт кровли клуба в селе Шевченково.

Команда главного ветеринарного врача Алексея Гелемеева (слева в первом ряду).  
От них зависит здоровье животных на самой крупной в регионе молочной ферме.

Владимир Пулин.

Алексей Сафронов.

Евгений Гнездилов.

Екатерина Острикова.

Сергей Чередниченко.

Юрий Овчаренко.

Александр Нечаев.

Сергей Сафронов. Андрей Шевченко. Евгений Остриков.
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КУльтУрА

Юбилейный десятый 
фестиваль получил-
ся особенно ярким и 
красочным. Для юных 
участников, приехавших 
на торжество со всех 
уголков Воронежской 
области, он начался 
уже в фойе концертного 
зала, где детвору ждали 
подарки, развлекали 
весёлые аниматоры.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Здесь же всех гостей празд-
ника встречали выставки 

работ, представленных в но-
минациях «Конкурс рисунков» 
и «Декоративно-прикладное 
творчество». Все они были 
посвящены сказочной тема-
тике, позволяющей детям от 
души фантазировать, демон-
стрировать навыки владения 
самыми разными изобрази-
тельными средствами. В этот 
раз в финал конкурса вышли 
и стали лауреатами фестиваля 
24 ребёнка и две организации, 
проявившие себя в четырёх 
традиционных номинациях: 
«Авторская сказка», «Конкурс 
рисунков», «Декоративно-
прикладное творчество» и 
«Телевизионные программы». 
В качестве призов победители, 
среди которых были учащиеся 
общеобразовательных школ 
и художественных школ ис-
кусств, получили сертификаты 
на 20 тысяч рублей (призовой 
фонд фестиваля формируется 
из средств, собранных на Гу-
бернаторском рождественском 
благотворительном вечере). 

Со сцены детей, их роди-
телей и педагогов тепло по-
здравил первый заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Вла-
димир Попов. Он отметил 
большой вклад организаторов 
фестиваля «Старая, старая 
сказка» в развитие детского 
творчества и пожелал ребя-
там интересного и полезного 
отдыха во время школьных 
каникул.

– В фильме о фестивале, 
который мы с вами посмотре-
ли, было сказано, что за десять 

лет в «Старой, старой сказке» 
приняли участие почти 50 
тысяч детей Воронежской об-
ласти, рисуя, сочиняя сказки, 
делая поделки, – отметил, в 
частности, Владимир Попов. 
– Кто-то стал победителем, 
кто-то завоевал призовые 
места и получил приглашение 
на торжественную церемонию, 
но самое главное, что все эти 
50 тысяч ребят приобщились 
сами к добру, а также приобщи-
ли окружающих. Ведь в сказке 
всегда добро побеждает зло. И 
рисунки ваши все позитивные. 
И вы все позитивно мыслите, 
радуетесь жизни. Губерна-
тор Александр Викторович 
Гусев просил передать всем 
детям, родителям, педагогам 
слова благодарности за ваше 
участие, творческую работу. 
Впереди летние каникулы, а 
значит, вы должны набраться 
сил и здоровья. Наши дети – 
наше будущее. И, глядя на вас, 
я вижу, что у нас прекрасное 
будущее. 

Конкурс на лучшую теле-
визионную программу для 
детей выиграло творческое 
объединение «Юный журна-
лист» из Лискинского райо-
на (руководитель Валерия 
Авдохина). Победителями в 
номинации «Авторская сказ-

ка» стали Максим Шабанов 
(Песковская СОШ, Пово-
ринский район), Валерия Ту-
рищева (Хохольский лицей), 
Ярослав Манохин (школа 
№ 7, Воронеж). Первое ме-
сто в номинации «Конкурс 
рисунков» среди учащихся 
общеобразовательных школ 
получили Анастасия Достова 
(школа № 29, Воронеж»), Ана-
стасия Захарова (Верхнекара-
чанская СОШ, Грибановский 

район), Софья Спесивцева 
(Краснознаменская СОШ, 
Лискинский район), Полина 
Лебедева (Таловский ДЮЦ 
им. Титова, Таловский район), 
Надежда Зайцева (Старокриу-
шанская СОШ, Петропавлов-
ский район), Валерия Лит-
винова (школа № 35 имени 
Героя Советского Союза Д. Ф. 
Чеботарёва, Воронеж). Среди 
учащихся художественных 
школ искусств победителями 
в этой номинации стали Дарья 
Половицких (ДШИ, Панино), 
Анна Чернышова (ДХШ, Во-

ронеж) Виктория Тельпова 
(ДХШ, Борисоглебск), Дарья 
Кравчук (ДХШ, Воронеж), 
Валентина Лохман (ДШИ, 
Россошанский район), Ели-
завета Саломатова (ДХШ, 
Воронеж).  Лауреатами в 
номинации «Декоративно-
прикладное творчество среди 
учащихся общеобразователь-
ных школ» стали: Мария Ку-
ракова (Павловская СЮТ), 
Валерия Елисеева (ЦДО, 

Репьевский район), Надежда 
Кривошапкина (Волошин-
ская ООШ, Острогожский 
район), Данила Малышев 
(Полянская ООШ, Тернов-
ский район), Артем Леонтьев 
(Грибановский ЦДТ), Дарья 
Местрюкова («Реальная шко-
ла», Воронеж). Среди уча-
щихся художественных школ 
искусств победителями в этой 
номинации стали: Дарья Зю-
бина (Калачеевская ДШИ), 
Евгения Массова (ДХШ, Во-
ронеж), Марина Денисова 
(ДШИ № 3, Воронеж).

Юбилейный фестиваль 
ввёл особую награду – Гран-
при. Он достался Центру до-
полнительного образования 
«Реальная школа», ученики 
которого многократно стано-
вились победителями в разных 
конкурсных номинациях. 

Специальный гость це-
ремонии – художественный 
руководитель детского ки-
ножурнала «Ералаш» Борис 
Грачевский пожелал ребятам 
не скрывать свои таланты:

– Наша задача как твор-
цов – помочь детям пове-
рить в себя. Это, наверное, 
самое главное. Это большой 
и сложный путь. Выдержать 
и довести свою идею до конца 
– вот самое главное, – сказал 
создатель «Ералаша».

Свои выступления юным 
творцам и всем гостям цере-
монии адресовали артисты мо-
сковского светового шоу «Гра-
фичные люди», воронежский 
детский вокальный коллектив 
«Волшебники двора», юные ис-
полнители из мастерской танца 
First Line. В качестве сюрприза 
всех ждал показ любимых ро-
ликов киножурнала «Ералаш». 
А завершился праздник, как 
настоящее сказочное действо, 
– фейерверком из блёсток и 
воздушных шаров.

Приобщение к красоте
Событие | В Воронежском концертном зале подвели итоги X Регионального детского фестиваля  
«Старая, старая сказка» и наградили победителей

 Юбилейный фестиваль ввёл особую награду – 
Гран-при. Он достался Центру дополнительного 

образования «Реальная школа», ученики которого 
многократно становились победителями в разных  
конкурсных номинациях. 
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Первый заместитель председателя правитель-
ства Воронежской области Владимир Попов  
пожелал победителям дальнейших успехов.

Лауреаты фестиваля и их заслуженные награды.

Шесть дней «Центра» – 
это лекции, дискуссии, 

концерты... И, главное, очень 
разные спектакли: нашлось 
место и путешествию для 
одного зрителя, и погруже-
нию в мир хип-хопа, и напо-
минанию о судьбах шестиде-
сятников. 

Какую-нибудь любопыт-
ную тенденцию иллюстри-
ровал каждый. Например, 
склонность молодых режис-
сёров к освоению необычных 
площадок. Питерский «Та-
бортаборт» показали в баре. 
Это моноспектакль актёра 
Владимира Кузнецова, его 
персонаж – обычный молодой 
человек. Он рассказывает 
нам, как появился на свет (а 
мог стать жертвой аборта), 
как поступил в детсад, потом 
в школу, затем попал в армию, 
а там недалеко до войны в 
неназванном соседнем го-
сударстве. Зрители сидят за 
столиками, потягивая вино 
из бокала, и заворожённо слу-
шают, как юноша влюблялся, 
ходил на дискотеку, видел 
сны, дрался и, кажется, погиб 
(но это неточно). Интересно, 
каков «Табортаборт» на дру-
гой площадке. Превращение в 
одного из персонажей (то ли 
бармен, то ли ангел) режиссё-
ра Артёма Томилова показа-
лось мерой вынужденной. В 
прологе он освещает возник-
шего в дверном проёме актёра 
свисающей с потолка лампой 
и потом слоняется на пери-
ферии спектакля, то играя 
со светом, то вдруг подавая 
реплику. Остальное очень 
просто: Кузнецов в строгом 
стильном костюме, напом-
нившем мне о выступлениях 
юных имажинистов и ничево-
ков в кабачках, полтора часа 
говорит. «Мы не выбираем 

время, в котором рождать-
ся» – мысль, озарившая его 
персонажа, обретает траги-
ческий смысл, но спектакль 
не похож на «социальное 
высказывание». Послевкусие 
скорее ностальгическое. Эти 
вполне банальные истории 
очень узнаваемы, они забав-
ляют и трогают: наверное, с 
каждым что-то такое могло 
случиться. Многое держится 
на обаянии актёра, на контра-
сте между хрупкостью его об-
лика и суровой реальностью, 
в которой появился и жил его 
персонаж.

Готовя фестиваль, его ор-
ганизаторы открыли Школу 
драматургии. Под руковод-
ством профессиональных 
драматургов добровольцы 
учились писать пьесы. Из 
десяти текстов семь попали 
в сборник, выпущенный к 
фестивалю. Прошли читки и 
обсуждения. Иные тексты так 
или иначе – про болевые точ-
ки нашего прошлого и сегод-
няшнего дня. Арик Киланянц 
написал полуавтобиографи-
ческую пьесу на две разные 
вроде бы темы – начавшись 
как история про школьную 
травлю, она становится всё 
более, увы, актуальным для 
России напоминанием о ста-
линских репрессиях. Важная 
часть пьесы – протоколы 
допросов уничтоженного 
государством прадеда авто-
ра. Повод задуматься (хотя 
пьеса про другое): нынешняя 
духовная и интеллектуальная 
разобщённость общества, тём-
ная злоба немалой его части в 
адрес любого, кто выделяется 
из толпы хоть заиканием, хоть 
талантом, – не прямой ли ре-
зультат трагедий XX века? 

Лекция критика Кристины 
Матвиенко «Как новые 

тексты живут в новом театре» 
напомнила о том, как на рубе-

же столетий молодые драма-
турги пытались осмыслить и 
зафиксировать реальность, 
понять, каков нынешний 
человек, затрагивая в своих 
текстах (часто построенных 
на документальной основе) 
темы, которые, несмотря на 
перемены в стране, так и 
остались табуированными. 
То были люди, не всегда «по-
груженные в театральный 
контекст», порой не знавшие, 
как должна быть построена 
структура пьесы; многие не 
верили, что написанное ими 
в принципе имеет шансы на 
сценическое воплощение в 
России, но «старались от-
разить время, услышать его 

через речь, через новый тип 
конфликта, нового героя, 
новые темы». Сегодня такие 
институции, как Театр.doc, 
выполняют и миссию, от 
которой практически отка-
залась отечественная журна-
листика. 

Фестивали и независимые 
театры, которые поныне, не-
смотря на торжество новых 
форм цензуры, возникают в 
разных уголках России, – ре-
зультат в том числе деятель-
ности «новодрамовцев». 

– В любом городе, где про-
водится такая лаборатория, 
вокруг неё собираются самые 
интересные и не испорченные 
театром люди. Количество су-

ществующих фестивалей, свя-
занных с драматургией, читок, 
проектов, где разных людей, 
от школьников до заклю-
ченных, учат писать пьесы, 
поражает воображение. Мы 
действительно этим захва-
чены уже на протяжении лет 
пятнадцати. Это интересно и 
значит, что в русском театре 
востребована драматургия. 
И мы, видимо, по-прежнему 
ждём, что драматург нам ска-
жет нечто важное о времени 
и о себе, – констатировала 
Кристина Матвиенко. 

Не обошёлся «Центр» без 
интерпретации «клас-

сического текста». На про-
шлогоднем была «Гроза», 
на втором показали чехов-
скую «Чайку». Ринат Таши-
мов, постановщик спектакля 
екатеринбургского Центра 
современной драматургии, 
интригует зрителя до офици-
ального начала представле-
ния. Публика, занимая места, 
наблюдает, как на сцене убор-
щица моет пол под Alabama 
Song в исполнении группы 
The Doors. Среди хлама обна-
ружатся столик, пианино, без-
молвная пожилая женщина в 
инвалидной коляске. На стене 
висит зонтик (он непременно 
выстрелит). Пританцовывая, 
шаловливая уборщица начнёт 
рисовать тряпкой на стенах 
некие галочки, подозрительно 
напоминающие логотип Мо-
сковского художественного 
театра, и вскоре окажется 
чеховской Машей, а унифор-
ма уборщицы – трауром по 
её жизни... Но кто же дама в 
коляске? 

«Чайка» поначалу выгля-
дит залихватским и пошло-
ватым капустником (хотя 
на периферии, как бы без 
связи с творящимся «безо-
бразием» заметны некие 
мрачные детали). Его увле-
чённо разыгрывают актёры 
«Коляда-театра», в том числе 
звёзды екатеринбургской 
сцены Олег Ягодин (Триго-
рин) и Василина Маковце-
ва (Аркадина). Чеховские 
персонажи словно попали в 
реальность фильмов Тима 
Бартона из жизни упырей, 

курьёзно русифицированную: 
наш Тригорин готичен почти 
как герои Джонни Деппа от-
туда, но напоминает больше 
участника отборочного тура 
«Битвы экстрасенсов». Мно-
гие герои поражены недугом. 
Трогательный Пётр Сорин, 
кажется, вот-вот умрёт, не-
многим легче гиперактивной 
Нине Заречной, которая, 
страстно мечтая о сцене, му-
чительно заикается. Хуже 
всех женщине в коляске, и 
зритель не сразу поймёт, кто 
это и почему она начинает ка-
заться главным персонажем. 

Вы-то думали, это чья-то 
параличная бабушка, а это 
сами «традиции русского 
психологического театра» 
беззащитно сидят в коляске, 
не имея сил ни закричать, ни 
помочь, ни противостоять на-
силию. Персонажи (которые 
у Ташимова не «чеховские 
интеллигенты», а заиграв-
шиеся актёры, в гримёрке у 
них наверняка уже коньячок 
стоит и колбаска нарезана) 
относятся к обитательнице 
коляски без почтенья, ис-
пользуют, словно мебель, 
словно реквизит. Могут во-
все из коляски выбросить, а 
помрёт – помянут в ёрниче-
ской форме. Такой сцены у 
Чехова, конечно, нет: артисты 
снимают на минуту «маски», 
едва ли не размахивая перед 
дезориентированным зрите-
лем ключами к пониманию 
спектакля. Кстати, звучащая 
лейтмотивом Alabama Song 
сочинена на стихи не кого-
нибудь, а Бертольда Брехта, 
который занимался как раз 
преодолением «классических 
традиций». 

В спектакле «традиция» 
(она же Мировая душа из тре-
плевской пьесы) вроде и уми-
рает, но остаётся незримым 
хранителем этих противных, 
склочных, неблагодарных 
людишек. Когда Треплев за-
стрелится раньше, чем напи-
сано у автора, – продолжит 
спектакль вместо него. Не 
про эту ли неочевидную, но 
тесную связь искусства про-
шлого и будущего получился 
воронежский фестиваль?

Новые герои стреляют из зонтика
Год театра | Прошедший в Воронеже второй фестиваль негосударственных театров ЦЕНТР поведал о поисках языка 
Реализовать удалось не всё задуманное – незадол-
го до открытия стало известно: не будет большого 
иммерсивного спектакля по «Цинковым мальчи-
кам» Светланы Алексиевич. Но состоялась лекция 
о буме такого театра в России. Программа, приду-
манная энтузиастами из Никитинского театра, даёт 
представление о путях, которыми движется у нас 
сценическое искусство. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Сцена из спектакля «Табортаборт».

сОциУМ

Из Советской – 
на Дворянскую 
На борисоглебской улице 
Советская Центром 
«Социальная адаптация 
молодёжи» был органи-
зован молодёжный квест 
«История одного города». 

Улица на время вновь 
превратилась в Дворян-
скую, где участники акции 
проходили различные ис-
пытания.

Все команды получили 
маршрутные листы и карту 
города начала XX века. Мо-
лодым людям необходимо 
было правильно отгадать 
объект, добраться до него, 
прослушать исторический 
очерк и выполнить задание. 
В итоге они узнали, к при-
меру, что в здании музы-
кального училища распола-
гался торговый дом купца 
Леонида Дерибезова, на 
месте бюро технической ин-
вентаризации в начале XX 
века располагалась гости-
ница, построенная купцом-
скотопромышленником 
Ивановым, а публичная би-
блиотека строилась в 1880 
годы как жилой дом купца 
Смирнова. 

Командам необходимо 
было пройти шесть станций. 
По итогам квеста первое 
место среди общеобразова-
тельных организаций заняла 
команда «Искатели» (гим-
назия №1), среди учреж-
дений профессионального 
образования – «Мы из бу-
дущего» (Борисоглебский 
технолого-экономический 
техникум).

Виктор ЧИРКОВ.

В Кучугуры  
придёт газ
В нижнедевицком селе 
Кучугуры предстоит гази-
фицировать улицы Луго-
вую, Садовую, Первомай-
скую и Заречную. 

Строительные работы 
начнутся в четвертом квар-
тале этого года. Желание 
провести газовое отопление 
изъявили хозяева около 
шести десятков подворий. 
Средства на строительство 
выделили из областного 
бюджета и по программе 
Газпрома.

Анастасия ВОРОНИНА.

К такому выводу пришли аналитики Института обще-
ственного мнения «Квалитас», сотрудники которого 
27-28 марта нынешнего года методом телефонного интер-
вью провели опрос 601 горожанина. Лишь 33 процента 
жителей мегаполиса положительно оценили работу этого 
органа власти. Почему такой расклад? Если раньше 
Госдуму «за глаза» нередко называли «взбесившимся 
принтером», намекая на принятие огромного количе-
ства законов в трёх чтения без должного обсуждения, 
то теперь у россиян  появились претензии и к качеству 
этих законов. Так, далеко не всем пришёлся закон об 
усыновлении сирот («закон Димы Яковлева»), а ныне 
и недавно принятые законы об «оскорблении власти» 
и «фейковых новостях». Да и пенсионная реформа, 
мягко говоря, не добавила популярности Госдуме. По-
хожую картину можно наблюдать и во всероссийском 
масштабе. О чём свидетельствуют результаты опроса, 
проведённого ВЦИОМ в рамках ежедневного опроса 
«ВЦИОМ-Спутник». 

Совет Федерации тоже не пользуется особым располо-
жением жителей столицы Черноземья. Если одобряют 
его деятельность 37 процентов горожан, то не одобряют 
44 процента. Таким образом, отмечают аналитики ИОМ, 
перевес явно на стороне негатива, если брать средние 
показатели по Воронежу. А если обратить внимание на 
детали, то студенты и учащиеся (61 процент) совсем не-
плохо относятся к Верхней палате парламента страны. 
А по мере роста уровня доходов респондентов планка 
одобрения поднимается с 17 процентов среди бедных до 
53 процентов среди богатых. Россияне же в целом более 
лояльны к деятельности Совета Федерации (одобрение 
– 40 процентов, неодобрение – 32 процента). Судя по 
всему, делятся своими мыслями специалисты ИОМ, 
основной негатив жителей страны достался всё-таки 
Государственной Думе, чья деятельность более прозрачна 
для большинства россиян.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

Ольга СЕмёНОВА

Как отмечали приглашенные на торжественное от-
крытие представители воронежского областного прави-
тельства, мэрии, известные общественные и культурные 
деятели, бизнесмены и журналисты, музей станет новой 
визитной карточкой города.

– Открытием музея мы достойно встречаем день 
рождения великого императора. Кроме того, это важ-
ный шаг с точки зрения 
развития туризма, – 
считает руководитель 
общества императора 
Петра Великого Нико-
лай Корнюшин.

Над созданием музея, 
который расположился 
в центре Воронежа по 
улице Свободы, в тече-
ние пяти лет трудилось 
более ста человек – от 
строителей, столяров и 
плотников до художни-
ков, архитекторов, ди-
зайнеров и историков. 
Сам предприниматель 
Сергей Наумов вложил 
в осуществление своей 
мечты немалые деньги, 
но еще больше души. Финансовую поддержку проекту 
оказал и российский Фонд региональных социальных 
программ Вагита Алекперова.

Экскурсию для первых посетителей музея Сергей 
Наумов провёл лично. Здесь шесть тематических залов. 
Первый посвящен допетровской эпохи воронежского 
края, и представляет, например, фрагменты лодок-
долбленок, которыми пользовались еще наши древние 
предки. Во втором зале расположены макеты петровских 
кораблей и оружия, а также подлинные экспонаты мор-
ского быта той эпохи. Есть детский зал, интерактивный и 
зал с видеоинсталяцией, позволяющий, например, полно-
стью погрузиться в эпоху Азовского похода Петра I.

– На звание «Колыбель российского флота» претен-
дуют несколько городов, но приведу лишь статистику, 
свидетельствующую, что именно Воронеж имеет полное 
право на такое звание. Из тысячи крупных судов, спу-
щенных на воду в Петровскую эпоху, 215 построили у 
нас, – отметил Сергей Наумов.

В ближайшее время музей пополнится еще 150 экс-
понатами. Планируется адаптировать его для людей с 
ограниченными возможностями и проводить здесь уроки 
краеведения.

Петровские корабли 
в музейной гавани
В Воронеже открылся частный историко-
туристический центр «Музей петровских кора-
блей». Идея его создания принадлежит воронеж-
скому предпринимателю, знатоку русской воен-
ной истории Сергею Наумову. 
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Суровые оценки
Почти 54 процента жителей Воронежа не одобря-
ют деятельность Государственной Думы РФ.

Перед входом в музей.

Одна из представленных экспозиций.

В честь поэта звучала музыка 
В Лискинском историко-краеведческом музее про-
шёл вечер, посвящённый 220-летию со дня рождения 
А.С.Пушкина и 190-летию путешествия поэта на юг через 
территорию Черноземья.

Встреча была приурочена к празднованию Дня сла-
вянской письменности и культуры.  В литературной 
гостиной звучала музыка начала XIX века. Студенты ли-
скинских техникумов, преподаватели, ребята из школы 
№15 и другие гости читали стихотворения А.С.Пушкина. 
Особое внимание при подготовке вечера было уделено 
произведениям, обращённым к друзьям и музам поэта, 
биография которых связана с воронежским краем.

Василий ЧеРНОУСОВ. 
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поздравительная открытка
В круговерти беспокойных весенних забот  

мы никогда не забываем, что в один из дней на финише мая 
на славной эртильской земле родился 

Иван Петрович
АнохИн,

и мы искренне адресуем ему самые теплые поздравления.
Из крестьянского роду-племени, Иван Петрович никогда не 

искал легких путей в жизни и всего себя посвятил беспокойной 
работе в агропромышленном комплексе. Его большой житей-
ский и профессиональный опыт, умение браться за самые слож-
ные дела и обязательно доводить начатое до конца, честность и 
принципиальность – вот те качества, благодаря которым Иван 
Петрович снискал уважение всех, кто его знает. А мы ценим 
Ивана Петровича еще за то, что он никогда не бросает слов на 
ветер, а крепкую дружбу, рожденную еще в комсомоле, пронес 
сквозь годы и десятилетия.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Иван Петрович, мира, 
добра, семейного благополучия, новых успехов в работе. Пусть 
каждый Ваш новый день будет чист и светел, как воды Вашей 
любимой реки Битюг!

Друзья.

 Поздравляем
Любовь Геннадьевну ВАРГО
с днём рождения!
Мы желаем ей крепкого здоровья, 
оптимизма, постоянной удачи.  
Примите от нас пожелания мира  
и добра, благополучия – всего 
самого наилучшего Вам!
                                  Сотрудники.

Акционерное общество Информационная компания

«Информсвязь – Черноземье»,
расположенное по адресу: 

г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 22а, офис 28, 
сообщает, что 20 июня 2019 года в 09 часов 00 минут 

по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, в интернет-салоне 
(1-й этаж) АО ИК «Информсвязь – Черноземье» состоится 

годоВое общее собрАнИе 
АкцИонероВ Ао Ик 

«ИнформсВязь – Черноземье» 
в форме совместного присутствия акционеров. 

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в общем собрании акционеров, – 27 мая 2019 г. 

Начало регистрации участников – 08 часов 45 минут 20 июня 2019 г.

Повестка годового общего собрания акционеров: 
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности 

Общества за 2018 г., в том числе бухгалтерского баланса, отчета о фи-
нансовых результатах за 2018 г.

2. Распределение прибыли Общества по результатам финансового 
года.

3. Утверждение положения о ревизионной комиссии Общества.
4. Выборы членов Ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества, стоимости услуг по проведению 

обязательного аудита бухгалтерской отчетности Общества, условий до-
говора с аудитором Общества.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по 
всем вопросам повестки дня общего собрания акционеров: именные 
обыкновенные бездокументарные акции.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при под-
готовке к проведению годового общего собрания акционеров, можно 
ознакомиться по адресу: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, 1-й 
этаж, АО ИК «Информсвязь-Черноземье», в рабочие дни с 10 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, тел. 260-61-62.

На правах рекламы.

внИманИю акцИонеров!

 
Зашёл на почту – 
купил «коммуну»
Если рядом с вашим  
домом нет газетного киоска или 
его закрыли, не отчаивайтесь.  
Загляните в ближайшее почтовое  
отделение и в нём вы найдёте экземпляры 
«Коммуны», предназначенные для рознич-
ной продажи. 
Но самый надежный способ не пропустить 
ни одного номера – это оформить полуго-
довую подписку.

Ремонт  
мягкой мебели
Бесплатная доставка
льготным  категориям – скидки

тел. 8 (473) 259-19-98. Р
е
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По горизонтали: 4. Желание. 6. Стальная заготовка. 8. Ополчение, 
войско на Руси. 9. Разработка плана в подробностях. 12. Инструмент для 
разметки. 13. Местный житель, абориген. 14. СИЗО №2 в Москве. 16. 
Вид залога. 17. Наука о распространении упругих волн в земной коре. 19. 
Богиня юности в Древней Греции. 20. Морская лесенка. 21. Целая часть 
действительного числа. 

По вертикали: 1. Герой Троянской войны с уязвимой пятой. 2. Об-
шлаг. 3. Откопанный горшок с червонцами. 5. Вулкан на острове Сицилия. 
7. Полная, совершенная перемена, изменение. 8. Сторонник пересмотра 
взглядов. 10. Родной город Колумба. 11. Зубной «дворник». 15. Учетная 
запись. 16. Нарушение мозгового кровообращения. 17. Персонаж пьесы 
Чехова «Вишневый сад». 18. Минерал, поделочный камень, самоцвет.

Составил Виктор мареЙ.
ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Охота. 6. Блюм. 8. Рать. 9. Деталировка. 12. Рейсмус. 13. 
Туземец. 14. Бутырка. 16. Ипотека. 17. Геоакустика. 19. Геба. 20. Трап. 21. Антье.

По вертикали: 1. Ахиллес. 2. Отворот. 3. Клад. 5. Этна. 7. Метаморфоза. 8. 
Ревизионист. 10. Генуя. 11. Щетка. 15. Аккаунт. 16. Инсульт. 17. Гаев. 18. Агат. 

Заместитель главы адми-
нистрации Острогожска Вла-
димир Калашников говорил 
о той роли, которую Петр Ни-
колаевич Прудковский сыграл 
в культурном строительстве 
города; Заслуженный учитель 
РФ Светлана Иванова отме-
тила литературное своеобра-
зие его повестей и рассказов, 
особо подчеркнув, что такие 
произведения, как «Редак-
тор Костров», «В последнюю 
минуту», «Улица Нарского», 
написаны на острогожском 
материале; руководитель цен-
тральной районной библиоте-
ки Людмила Мазур сообщила, 
что библиотечные работники 
учредили ежегодные прудков-
ские литературные чтения; ре-
дактор районной газеты Галина 
Гроссу поведала о годах работы 
Петра Николаевича в редакции 
районной газеты, а главный 
редактор «Коммуны» Виктор 
Руденко вспомнил тридцатые 
годы, когда в полную мощь 
проявился журналистский 
талант Прудковского на посту 
заместителя редактора област-
ной газеты «Коммуна».

В войну Петр Николаевич 
редактировал дивизион-

ную газету, а вернувшись с 
фронта, возглавил областное 
книжное издательство. В тот 
жизненный отрезок наступает 
и самое продуктивное время 
его литературного творчества. 
Одна за другой выходят книги 
«Вторая весна», «Красная 
осень», «Фламандский пей-

заж», «Время молодых», «День 
настанет неизбежный»…

А еще на митинге звучали 
стихи Петра Прудковско-
го, написанные в 1917-1924 
годы. Читали их острогожские 
школьники, прозвучали они 
без лишней патетики, но про-
никновенно. Удивительно то, 
что стихи свои Петр Николае-
вич никогда не публиковал, а 
вот земляки разыскали и обна-
родовали их. Получился такой 
своеобразный литературный 
подарок всем нам.

Но вот наступила и самая 
торжественная минута. По-
четное право открыть мемо-
риальную доску предоставили 
ветерану комсомола, так мно-
го сделавшей по сохранению 
исторического опыта и на-
следия, связанного с Комму-
нистическим союзом моло-
дежи Варваре Олейниковой, 
Заслуженному учителю РФ 
Светлане Ивановой, предста-
вителю нынешней молодёжи 
Елене Мостовенко.

Прозвучали на митинге 
и слова благодарности из 
письма, присланного в адрес 
острогожцев от сына и внука 
Петра Николаевича Пруд-
ковского – Рэма Петровича и 
Андрея Гаральдовича.

…И вот уже на площадь, 
что расположена здесь же по 
соседству, начинают собирать-
ся острогожцы. В колоннах 
молодые люди в буденновках, 
девушки в красных косынках, 
кто-то в солдатской форме, а 
кто-то в рабочей спецовке. И 
транспаранты в руках: «Даешь 

колхозы!», «Партия сказала: 
«Надо», комсомол ответил: 
«Есть!»

– Сценарий нашего теат-
рализованного праздника-
концерта написан Варварой 
Ильиничной Олейниковой, 
– отметила заместитель главы 
Острогожского района Свет-
лана Хатунцева. – Он отража-
ет собой все вехи большого и 
легендарного пути комсомола. 
Многие факты и имена на-
ших земляков, героическими 
подвигами прославивших 
родной край, взяты из книги, 
над которой сейчас работает 
Варвара Ильинична.

С летней эстрады звучали 
имена первого предсе-

дателя уездного комитета 
РКСМ Михаила Ракова, его 
товарищей Петра Иванцова, 
Федора Колесникова, Пе-
тра Прудковского, Вячеслава 
Лобкова. И секретаря райкома 
комсомола Виктора Король-
кова в первые дни Великой 
Отечественной добровольцем 
ушедшего на фронт, и шест-
надцатилетней разведчицы 
Клавы Волковой, как и Алек-
сей Маресьев, потерявшей 
обе ноги, но вернувшейся в 
солдатский строй, и звеньевой 
комсомольско-молодежного 
звена Героя Социалистиче-
ского Труда из села Шубное 
Анастасии Севастьяновой…

Звучали комсомольские 
песни, и вместе с солистами 
их подпевали и молодежь, и 
ветераны.

З е м л я к  о с т р о г о ж ц е в 
– Иван Образцов. Его био-

графия – это часть истории 
Всесоюзного ленинского ком-
мунистического союза моло-
дежи. Сначала он – секретарь 
комитета ВЛКСМ Воронеж-
ского сельхозинститута, потом 
секретарь обкома комсомола, 
затем по его судьбе прошел 
Афганистан, возвратившись 
домой – глава администрации 
самого большого района Во-
ронежа Коминтерновского, 
возглавлял отдел культуры 
Воронежской области, а ныне 
директор Губернского педаго-
гического колледжа.

– Не знаю, как кто, а я глу-
боко убежден, что комсомол 
это та организация, которая 
воспитывала Человека с боль-
шой буквы, – сказал Иван 
Образцов. – Настоящего па-
триота и созидателя. Опыт же 
комсомола – бесценный, его 
нужно хранить и обращаться 
к нему. 

В зале «Комсомольской 
с л а в ы »  и с т о р и к о -

художественного музея имени 
И.Н.Крамского есть и фото-
графия Ивана Образцова. 
А еще здесь представлены 
уникальные материалы, рас-
сказывающие обо всех ве-
хах комсомола. Есть здесь и 
страница из газеты «Новая 
жизнь», которая так и называ-
лась – «Молодой острогожец», 
и снимки первых секретарей 
райкома комсомола Антона 
Андрусенко, Ивана Корча-
гина, Николая Василенко, 
Станислава Стрижова, Ивана 

Сергиенко. Думаю, что не за 
горами то время, когда музей-
ная экспозиция пополнится 
воспоминаниями, снимками 
и документами, которые пере-
дадут те, кого уже сейчас назы-
вают ветеранами комсомола, 

– Светлана Павлова, Иван 
Бровков, Станислав Серге-
ев, Владимир Жирноклеев, 
Галина Циблиева, Людмила 
Горностаева, Галина Крас-
ноштанова, Тамара Котлярова, 
Валентин Титченко.

Легендарная личность  
легендарного времени
начало  |  Страница 1

Иван Образцов (в центре) с ветеранами комсомола и молодёжью.

Варвара Олейникова.

Главные участники праздника – молодые острогожцы.

«Факел» на весеннем от-
резке чемпионата проводил 
на домашней арене уже седь-
мой матч и снова не сумел 
выиграть. «Томь» – сопер-
ник серьезный. Сибиряки – 
единственная команда ФНЛ, 
которая не пропустила ни 
одного мяча после штрафных 
ударов и вторая в лиге по 
количеству голов, забитых 
после розыгрыша угловых. 
Из-за дисквалификаций этот 
матч пропускали сразу трое 
твердых игроков основного 
состава «Факела» – Лебеден-
ко, Мануковский, Проич. 

С первых минут завязалась 
неспешная игра в середине 
поля. «Рвать жилы» никто не 
хотел. Все берегли ноги. Не-
удивительно, что за весь матч 
соперники нанесли в створ во-
рот лишь по два удара и создали 
по одному голевому моменту. 
На 39-й минуте воронежец Би-
рюков после навеса Молодцова 
пробил головой впритирку со 
штангой, а на 41-й Лантратов 
отбил перед собой мяч после 
выстрела сибиряка Тлупова, а 
первым успевший на добива-
ние Сасин не попал в пустые 

ворота. Во втором тайме оче-
редной футболист «Факела» 
был удален с поля (на этот раз 
им стал Бабенков), и полчаса 
хозяева играли в численном 
меньшинстве, а арбитр вновь 
отказался ставить пенальти в 
ворота гостей за игру рукой в 
штрафной площади, и за гру-
бую игру против Джабраилова. 
В итоге – 0:0. «Факел» набрал 
по итогам сезона 41 очко, занял 
17-е место и должен покинуть 
ФНЛ.

На этом можно было бы 
ставить точку, если бы не 
одно «но». Есть у «Факела» 
одна лазейка в национальную 
лигу. Дело в том, что из-за 
серьезных финансовых про-
блем, скорее всего, не будет 
играть в ФНЛ вылетевший 
из Премьер-лиги «Анжи», и 
его место займет «Балтика». 
К тому же лидирующий в 
зоне «Сибирь-Дальний Вос-
ток» второго дивизиона «Са-
халин» из Петропавловск-
Камчатского не собирается 
выступать в ФНЛ. Если 28 
мая он не проиграет явному 
аутсайдеру – «Сибири-2», то 
«Факел» останется в лиге. 

И еще одна горькая но-
вость. Сегодняшнего «Факе-

ла» больше нет. Чемпионат 
завершен, а контракты на 
будущий сезон не подписаны 
ни с одним футболистом! А 
это значит, что будут при-
ведены в исполнение угрозы 
спортивного директора Сер-
гея Егорова: «Не будет этих 
игроков – наберем новых!». 
А это значит, что придется за-
быть о патриотизме и ждать 
нашествия новых «варягов».

Результаты матчей 38-го 
тура. «Шинник» (Ярославль) 

– «Авангард» (Курск)4:2, 
«Спартак-2» (Москва) – 
«Сочи» 1:1, «Химки» – «Луч» 
(Владивосток) 2:1, «Ротор» 
(Волгоград) – «Чертаново» 
(Москва) 1:2, «Тамбов» – 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
2:1, «Балтика» (Калининград) 
– «Тюмень» 1:1, «Нижний 
Новгород» – «Мордовия» 
(Саранск) 3:1, «Армавир» 
– «СКА-Хабаровск» 2:0, 
«Сибирь» (Новосибирск) – 
«Краснодар-2» 0:0.

Сезон завершён, вопросы остались
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Томь» (Томск) 0:0

евгений марТыноВ

В субботу завершился сезон в футбольной нацио-
нальной лиге. Воронежский «факел», изо всех сил 
старавшийся сохранить «место под солнцем», на 
своём поле принимал гостей из сибири – томскую 
«Томь», которая досрочно завоевала бронзовые 
медали. Воронежцам просто необходима была по-
беда, но добиться они её не смогли.

Итоговая таблица
и В н П м о

1. Тамбов 38 21 10 7 55-35 73
2. Сочи 38 19 12 7 63-34 69
3. Томь (Томск) 38 17 13 8 40-25 64
4. Нижний Новгород 38 18 8 12 41-31 62
5. Чертаново (Москва) 38 17 10 11 65-53 61
6. Шинник (Ярославль) 38 16 12 10 42-31 60
7. СКА-Хабаровск 38 15 13 10 46-41 58
8. Авангард (Курск) 38 16 8 14 48-42 56
9. Химки 38 14 11 13 47-49 53
10. Краснодар-2 38 12 15 11 45-52 51
11. Ротор (Волгоград) 38 12 14 12 34-36 50
12. Мордовия (Саранск) 38 12 11 15 37-46 47
13. Луч (Владивосток) 38 10 17 11 29-28 47
14. Спартак-2 (Москва) 38 12 10 16 45-47 46
15. Армавир 38 10 14 14 32-44 44
16. Балтика (Калининград) 38 10 12 16 38-52 42
17. фаКел (Воронеж) 38 9 14 15 36-40 41
18. Сибирь (Новосибирск) 38 8 13 17 28-45 37
19. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 38 7 7 24 33-57 28
20. Тюмень 38 5 16 17 30-46 25 

«Тамбов» и «Сочи» завоевали путевки в Премьер-лигу. В 
переходных матчах встретятся «Уфа» – «Томь», «Крылья Со-
ветов» (Самара) – «Нижний Новгород». Какие коллективы 
покинут ФНЛ, станет известно 30 мая.

КРИМИНАЛ

мошенники провоцируют стариков
Всего за сутки от действий ушлых ребят пострадали шесть 
жителей Воронежской области.

Из них три мошенничества совершены под предлогом за-
щиты банковской карты, одно – под предлогом страховой вы-
платы за списанные средства, другое под предлогом оказания 
помощи в получении кредита  и ещё одно мошенничество под 
предлогом онлайн-покупки товара. Жертвами обмана в силу 
своей доверчивости стали пожилые люди. 

Так, потерпевшим от очередного факта мошеннических 
действий стал 65-летний пенсионер из Воронежа. Недавно 
ему на мобильный телефон позвонил неизвестный мужчина 
и, представившись сотрудником банка, сообщил, что ему будет 
оказана помощь в получении кредита, который он намерен 
взять на лечение жены, но для этого необходимо оформить 
страховку. Так мошенник ввел пенсионера в заблуждение и 
завладел 87 500 рублями, которые доверчивый потерпевший 
перевёл на предложенный счёт карты. На следующий день, 
поняв, что стал жертвой ловкого обмана,  пенсионер обратился 
за помощью к полицейским. 

Руководство ОП № 6 организовало работу, направленную 
на установление всех   обстоятельств  совершенного противо-
правного деяния. По предварительным данным, стражи по-
рядка установили, что абонентский номер, с которого звонил 
злоумышленник, зарегистрирован в Оренбургской области. 
Возбуждено уголовное дело, сообщает ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Хирург осуждён за смерть пациента
36-летний хирург Россошанской районной больницы 
Александр Гончаров признан виновным в причинении 
смерти по неосторожности вследствие ненадлежащего ис-
полнения лицом своих профессиональных обязанностей.

В ноябре 2017 года в больницу поступил 55-летний муж-
чина. Лечащий врач Александр Гончаров вёл и заполнял 
историю болезни пациента. Спустя два дня мужчине провели 
операцию. Но хирургическое вмешательство сделали не- 
своевременно. Это и повлекло смерть больного. 

Приговором суда Александру Гончарову назначено на-
казание в виде двух лет ограничения свободы с лишением 
права заниматься врачебной деятельностью в области хи-
рургии сроком на один год. Кроме того, судом удовлетворен 
иск родственницы умершего о взыскании с осуждённого 
компенсации морального вреда на сумму 400 тысяч рублей, 
сообщает облпрокуратура.

Анатолий крУгЛоВ.
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